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Rechazo en bloque a mayor 
tasa en inversión extranjera

GREMIOS Y EXPERTOS LOCALES VEN EN ESTE INCREMENTO UN FACTOR RELEVANTE DE ESTANCAMIENTO

Pocas compañías se atreven a enfrentarse al públi-
co más difícil, el infantil. Sin embargo, a nivel local 
existen buenos ejemplos de quienes encontraron la 
receta justa entre lo lúdico y lo educativo.

Tanto la Cpcc, Socabío y 
Corbiobio concuerdan con espe-
cialistas tributarios sobre el freno 
que produce para la economía el 
haber subido los impuestos para 

las inversiones foráneas. 
Aseguran que el cambio impositi-
vo produce un desincentivo en los 
inversores que podrían dejar de 
mirar a nuestro país como un des-

tino interesante. 
Aluden a que el impacto de esta 
medida “es más evidente que la 
Reforma Tributaria”. 
Desde el Gobierno indican que 

siempre consideró este cambio 
de tributación y corresponde al 
resultado de aplicar el Sistema 
Semi Integrado, donde se paga 
un 27 % en  1° categoría y un 35% 

como tope en segunda categoría  
y para las remesas al exterior un 
35%. 

Alza de 35% a 44,45% en el gravamen es considerada como excesiva entre empresarios

La complejidad y la 
inspiración en el mal 
llamado “arte menor”
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Ucsc recibe 
superávit de mil 
millones al año por 
gratuidad
En el contexto del  aniversario 26 de la casa de estu-
dios, el rector Christian Schmitz adelantó algunos 
de los aspectos financieros de su cuenta anual.

CIUDAD PÁG. 9

El torneo congrega a exponen-
tes de las distintas categorías 
en una instancia que ha sido 
destacada por su infraestruc-
tura y organización. 

El futuro de 
la gimnasia 
de Chile y 
Argentina se 
reúne en el 
CDA

DEPORTES PÁG. 22

Gastón 
Saavedra acusa 
vicios en el 
proceso tras 
sufrir amplia 
derrota

ROMILIO PASMIÑO G.

350
gimnastas participan en 
esta competencia de carác-
ter formativo.
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Obispo Francisco Dionisio Cimbrón
El Obispo Cimbrón nació en Calahorra, España, estu-

dió en Alcalá donde se graduó en teología y en ambos de-
rechos.  Desempeñó cargos muy importantes en su or-
den Cisterciense, llegan a ser Abad general de ella.  Suce-
dió en Concepción al Obispo Zambrana. El Papa 
Inocencio X lo preconizó Obispo en 1653, siendo consa-
grado en Lima en 1654.  Llegó a Chile en el año de 1655.  
Sin embargo, no pudo dirigirse a Concepción, ya que el 
Valle de Penco estaba en poder de los indios sublevados, 
acción que realizó al año siguiente.  Llegó al país acom-
pañando al nuevo gobernador Porter Cassanate, del cual 
recibió gran ayuda material para poder vivir.  Como la 
diócesis era pobrísima y la ciudad cede estaba reducida a 
una estacada alrededor de la plaza, era muy poco lo que 
se podía hacer, además, jamás le pagaron la renta en seis 
años y a esto hay que agregar las calamidades naturales 
de la zona, como los terremotos y maremotos que de tar-
de en tarde sucedían.  El terremoto de 1657 azoló total-
mente la ciudad, destruyendo las iglesias de todas las 
congregaciones religiosas, incluida la cede obispal, sus 
plegarias por ayuda desde el Perú no recibieron respues-
ta, ante tal situación, el obispo solicita incluso la extin-
ción de su obispado, situación que llegó a conocimiento 
de la Real Audiencia de Santiago, quienes elevaron al 
Rey sendas cartas y peticiones al respecto, todas, sin res-
puesta positiva de la península. 

El obispo Dionisio Cimbrón dio un excelente gobierno 
a su diócesis probando ser un gobernante en la dirección 
de los files y del clero como el mismo Rey lo manifestó 

muchas veces en sus cartas.  Igualmente tenía grandes 
cualidades para dirigir la parte civil, dando claras indica-
ciones al Rey y a las autoridades a cerca del modo como 
mantener y manejar debidamente a los indios como un 
verdadero padre para ellos.  En sus cartas pedía al Rey que 
en adelante los obispos fueran consagrados en España, 
pues aquí en américa era muy difícil hacerlo, tanto por la 
distancia, como por no encontrar obispos para ello.  Lo 
mismo decía de las Bulas oficiales del Papa, que ojalá hu-
biera otro método más rápido, para evitar las demoras en 
su ejecución.  Solicitaba también al Rey que para evitar las 
irregularidades en la corrección del comportamiento de 
las órdenes religiosas, que los conventos tuvieran al me-
nos doce religiosos para evitar los males de la vida de 
claustro.  Decía también el obispo que los religiosos res-
petaban poco el patronato real, pues ejercían el ministe-
rio de curas, “sin tener autorización y diciendo que tenían 
privilegios para ello”. Al producirse en Chile la vacante de 
gobernador, se nombró al obispo Cimbrón, gobernador 
interino en el año de 1662 y también Capitán General del 
Ejército, oficios que no alcanzó a ejercer pues antes le so-
brevino la muerte. 

Hoy una calle del sector Chillancito, honra con el nom-
bre de Obispo Dionisio de Cimbrón a este ilustre cister-
ciense que rigió con gran esmero la diócesis penquista.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción 
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la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER T. 

Joven Rychard  @richardsandoval :  
“Hay que respetar ambas visiones”. No. 
No hay que respetar visiones que signi-
fiquen muerte, abuso, bullying, violen-
cia y discriminación.

Detención ciudadana I 
  
Señor Director: 

Los descriteriados que apo-
yan y alientan las “detenciones 
ciudadanas” ahora deben estar 
satisfechos, con una persona 
muerta, por robar un celular. 
¿qué tienen en la cabeza? 

Y no son los únicos culpables 
de este horror. También los que 
hacen gárgaras defendiendo 
mórulas y fetos, pero hoy aplau-
den que haya “un delincuente 
menos” o guardan silencio cóm-
plice frente a este hecho. Les re-
galo su moral “provida”. 

Y qué dirán ahora los medios y 
penalistas populistas que pro-
pagan el miedo y el odio, avalan-
do con ello este actuar como 
animales, como jauría furiosa, 
hasta el punto de atacar a un 
hombre, porque se equiparó el 
sacrosanto derecho a la propie-
dad privada con el derecho a la 
vida.  

Estamos en una sociedad en-
ferma, enferma de exitismo, de 
precariedad, de prejuicios y va-
lores trastocados, sin alma. 

 
Firancis Parra Morales 
Periodista 
 
Detención ciudadana II 
  
Señor Director: 

Ojalá el país entero pudiera 
pedir una licencia médica, por-
que la conclusión después de 
esta detención ciudadana de la 
que fuimos testigos es que esta-
mos myt enfermos.  
 
Anita Moreni  

Respuesta a Redcol 
  
Señor Director: 

En relación a la columna publi-
cada el viernes 7 de junio de 2017, 
en la cual  Andrés Carter Pereira, 
Presidente de Redcol Bío Bío y Vi-
cepresidente Conapas, señala que 
menos del 40 por ciento de los sos-
tenedores de la Región del Bío Bío 
solicitó su traspaso a entidades sin 
fin de lucro. Ese dato amerita una 

importante aclaración. 
 La Ley de Inclusión Escolar se-

ñala, entre otras materias, que to-
dos los establecimientos particula-
res subvencionados, que en todo o 
parte se financian con recursos pú-
blicos y sean administrados por en-
tidades privadas, deben estar orga-
nizados como personas jurídicas 
sin fin de lucro al 31 de diciembre, 
por lo tanto, quedan seis meses 
para que puedan traspasarse en or-

ganizaciones sin fines de lucro. 
 El objetivo de este punto parti-

cular es simple: Garantizar que 
todos los recursos públicos se in-
viertan efectivamente en mejorar 
la calidad de la educación de las 
niñas, niños y jóvenes, para que 
los estudiantes cuenten con me-
jor infraestructura y los profeso-
res con mejores condiciones de 
trabajo. 

A la fecha 241 sostenedores de la 

Región del Bío Bío, han concretado 
o iniciado los trámites para que su 
colegio sea administrado por di-
chas entidades sin fin de lucro. La 
nota ha olvidado que en el Bío Bío 
108 establecimientos particulares 
subvencionados de un total de 631, 
ya eran y son actualmente admi-
nistrados por corporaciones y fun-
daciones, cumpliendo así con la 
exigencia planteada por la ley. Así 
348 establecimientos son o están 
en vías de convertirse en colegios 
administrados por corporaciones 
o fundaciones, lo que representa 
un poco más del 55% del total de 
establecimientos particulares sub-
vencionados de la región. 

 Y quiero ser muy claro con la 
comunidad educativa de nuestra 
región. Los sostenedores de esta-
blecimientos particulares subven-
cionados que, con vocación, de-
seen seguir entregando educación 
a las familias de las provincias de 
Arauco, Bío Bío, Concepción y Ñu-
ble siempre contarán con el apoyo 
del Ministerio de Educación. Esta-
mos absolutamente comprometi-
dos con ellos. 

La Ley de Inclusión Escolar no se 
limita a un cambio de figura legal, 
tiene como objetivo garantizar el 
derecho a una educación de calidad 
a todas las familias. La provisión de 
educación seguirá siendo mixta, se-
guirán existiendo los colegios públi-
cos, particulares subvencionados y 
particulares pagados. Pero quere-
mos enfatizar que ningún sostene-
dor recibirá menos recursos del Es-
tado, los estamos aumentando con 
fuerza y todos los proyectos educa-
tivos serán respetados y valorados. 

 
Sergio Camus Campos 
Secretario Ministerial de Educación 
Región del Bío Bío

Un fantasma recorre Chile: el fan-
tasma del idiota que nada sabe y 
nada entiende. 

Desde la TV, políticos desprestigia-
dos nos tratan a los chilenos como 
ineptos, incapaces y que nada he-
mos entendido sobre lo que sucede 
en nuestro país. Intelectualoides de 
cerebros mesiánicos que dicen y cre-
en saberlo todo, aparecen nueva-
mente en un Chile polarizado por pé-
simas políticas con soluciones mági-
cas para todos los problemas de los 
habitantes de este país. 

Publican tardíamente programas 
que no leen e implementan mal. Los 
más extremos se sujetan a ideas ob-
soletas y con ninguna aplicación de-
corosa en país alguno del mundo. 

Otros, jóvenes elitistas, no saben 
que los ideales que proponen han 
quedado sin sustento filosófico, po-
lítico, social y económico al caer el 
muro de Berlín y la Unión Soviética. 

El actual gobierno ha hecho crecer 
el Estado y las personas que trabajan 
en él, en forma poco criteriosa. Ade-
más de aumentar el número de par-
lamentarios, que no se necesitan, ha 
iniciado reformas mal diagnostica-
das, mal esbozadas y peor imple-
mentadas y cuyo sentido profundo es 
que los chilenos no somos capaces 
de cuidarnos a nosotros mismos ni 

educación superior que a nadie deja 
contento, retiran el proyecto y pre-
sentan dos proyectos separados que 
luego tramitan en una descriteriada 
sesión de 23 horas de duración y na-
die contento de nuevo ; satanización 
del lucro por uso de recursos públi-
cos en una confusión entre derecho, 
bien económico y justa compensa-
ción, digno de ignorantes; han hecho 
caer la productividad por tres años 
consecutivos, nunca visto desde los 
años 60; para qué seguir.  

Lamentable que además les pa-
gamos sueldos altos, que crecen 
más que el promedio nacional, con 
nuestros impuestos para que ha-
gan estas brutalidades. 

Chile puede ser un país desarro-
llado con un muy buen nivel de vida 
de calidad para todos, tenemos per-
sonal capacitado que debe tomar el 
mando de la política, logre resulta-
dos en el corto, mediano y largo 
plazo y que coloque los incentivos 
adecuados donde se necesite.  Que-
remos líderes que se atrevan a de-
cir que no cuando corresponda y no 
meros administradores y malos que 
miran el corto plazo, la próxima 
elección o el ¿cómo voy ahí?. Vote-
mos bien y no le creamos a los ven-
dedores de humo por mucho mar-
keting moderno que exhiban.

a nuestras familias, no tenemos la 
capacidad de dirigir instituciones 
sin que el Estado esté presente 
hasta en la cocina.  

Cientos de asesores y operado-
res políticos que pululan por Minis-
terios, empresas estatales y  área es-
tatal general tratan de convencer-
nos que el Estado es magnífico con 
una tozudez desesperante, incluso 
la prensa ha sido obsecuente con esa 
conducta, pese a que constante-
mente vemos desastre tras desastre.  

Algunos ejemplos, los chilenos 
desde hace años arrancan de la edu-
cación municipal hacia la particu-
lar subvencionada y la autoridad 
hace reformas ideológicas sin con-
siderar mejoramiento de la calidad 
y sin saber realmente la causa que 
provoca este cambio; sólo recordar 
el desastre del Transantiago; lo in-

creíble del Sename que da para una 
acusación de notable abandono de 
deberes; dijeron que el déficit fiscal 
bajaría a 0% el año 2018 y entrega-
rán la presidencia con más de un 3% 
de déficit, una tremenda mochila 
para el próximo gobierno; nos han 
convencido que van a descentrali-
zar el país y el avance es práctica-
mente cero; sobre delincuencia y 
narcotráfico, que solo aumentan; 
sobre crecimiento económico, el 
gobierno con crecimiento más bajo 
de los últimos años; elevando la 
deuda pública y dejando unos irres-
ponsables gastos comprometidos 
mayores a la capacidad de financia-
miento; muy poca preocupación 
por las mayorías, se hace más caso 
a minorías gritonas que logran re-
cursos en desmedro de las reales ne-
cesidades y urgencias; reforma de la 

Patricio Vera Muñoz: Todos estos sin-
vergüenzas con sus firmas truchas 
debieran quedar fuera de la elección 
presidencial.

Iluminación

Mario Fernández,  vicedecano de 
Medicina USS  “Si hay alguna institu-
ción que considera la vida humana 
desechable podrá abrir el espectro” 
.(sobre ley de aborto y enseñanza en 
universidades).

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

N
uestra clase po-
lítica ha dado 
otra muestra, a 
lo menos bo-
chornosa, de su 
ilimitada capa-

cidad para ignorar los sentimien-
tos de la ciudadanía, sin trepidar 
siquiera cuando se trata de asun-
tos que tocan los puntos más 
sensibles de sociedad, como es 
el bienestar de los niños. En par-
ticular, los niños a cargo de la 
vasta red del Servicio Nacional 
de Menores (Sename) que aten-
dió, el año pasado, a 264.078 ni-
ñas, niños y adolescentes, en 62 
centros, a cargo de 4.000 fun-
cionarios. 

Si no fuera por la igualmente 
ilimitada capacidad de los chile-
nos para tolerar los atropellos 
más evidentes, podría pensarse 
que ha sido esta última gota la 
suficiente para llenar el vaso, 
salvo que ante el cada vez más 
cercano proceso electoral se 
opte por expresar en los sufra-
gios la necesidad de contar con 
parlamentarios que  den mejo-
res garantías de sensibilidad ciu-
dadana y de innegociables prin-
cipios valóricos. 

Para el ciudadano de a pie, con 
clara memoria las desgracias 
ocurridas en los centros del Se-
name, está claro que por muchos 
años ha existido un incumpli-
miento de la misión de la institu-
ción, que es contribuir a la pro-
moción, protección y restitución 
de derechos de niños, niñas y 
adolescentes vulnerados y bus-
car la reinserción social de los 
adolescentes infractores de ley. 

Por lo mismo, se esperaba los 
resultados del trabajo de la comi-
sión especial nombrada para in-
vestigar los hechos ocurridos en 
los centros del servicio y sus con-
diciones de funcionamiento, lo 
que no se esperaba, por impensa-
ble, era que se tratara de subes-
timar y menos rechazar un docu-
mento fruto de ese trabajo. Sin 
embargo, eso fue precisamente 
lo que ha acontecido con  el “In-
forme de la comisión especial in-

vestigadora de la forma en que 
las autoridades han atendido las 
propuestas de la Cámara de Dipu-
tados, por la aprobación del informe 
de la comisión investigadora del Se-
name en el año 2014, y la situación 
de menores de edad carentes de cui-
dado parental”. 

 El documento de 535 páginas, 
expone las conclusiones de los 
parlamentarios tras indagar so-
bre esa situación, después de 28 
sesiones de trabajo en 180 días de 
plazo, al cual se agregaron 69 días 
adicionales, del 15 de junio 2016 
al 19 julio 2017. Periodo en el cual 
se obtuvo información de los más 
altos personeros del gobierno, 
autoridades de diversos organis-
mos y se recibió aproximada-
mente 24 documentos anexos. 

Sus conclusiones son altamen-
te preocupantes, dan cuenta de 
situaciones irregulares e insatis-
factorias, de enormes irregulari-
dades, el diagnóstico es crudo; 
“Chile cuenta en la actualidad 
con la información del porcenta-
je de niños, niñas y adolescentes 
que en 10 regiones del país se en-
cuentran no sólo en riesgo, sino 
en “situación de alto riesgo”. Lo 
que, a no dudar, constituye una 
información altamente sensible, 
y de mucha relevancia, que no 
puede ser soslayada ni olvidada”. 

La sola mención de eventuales 
responsables bastó para presio-
nar hasta obtener el rechazo de 
todo el informe, sin reconocer la 
veracidad y gravedad de su con-
tenido, desatar un operativo de 
blindaje al precio de dejar igno-
rada la realidad de miles de niños 
chilenos.   

Definitivamente la situación 
del Sename no se termina con el 
rechazo a conveniencia de un in-
forme lapidario, no hace otra 
cosa que agudizar la demanda 
de transparencia y correcto pro-
ceder en una situación impre-
sentable que permanece y acusa, 
por sobre la intención política 
de desdibujarla.

La sola mención  

de una eventual 

responsable bastó 

para presionar 

hasta obtener el 

rechazo de todo  

el informe, sin 

reconocer la 

veracidad y 

gravedad de  

su contenido.

EN EL TINTERO

en términos relativos. Marco 
Antonio tenía 42 años, en su 
punto máximo de general vic-
torioso, sin remilgos a la hora 
de pasarlo bien, vino, mujeres 
y canto, anticipando panora-
mas de Strauss.  

Se da comienzo así a un 
año de jolgorio, la reina no lo 
dejaba sólo en ninguna de las 
actividades, le acompañaba a 
cazar, a pescar, jugaba con él 

a los dados, le ofrecía ban-
quetes entretenidos. 

Con un grupo de 
amigos, se con-
formó una fra-

ternidad a la 
que denominaron 

la vida inimitable- 
“amimétobion”- que perse-
guía la alegría, la libertad de 
vivir y pensar, en medio de 
un estado de ebriedad casi 
permanente.  

Mientras, en Roma, Octa-
vio, todavía no Augusto, esta-
ba al acecho, no faltaba dema-
siado para que se terminara el 
recreo. La vida es así, querer 
estar en pleno amimetobión 
y tropezarse bruscamente 
con la realidad. 

 
                PROCOPIO

La práctica  
de vida inimitable

ALGO MAL

El año 41 aC Marco Anto-
nio  cita a Cleopatra en Tarso, 
la reina se hace esperar, final-
mente acude, pero en sus pro-
pios términos, es decir, con 
una producción tan especta-
cular que a partir de la narra-
ción de Plutarco el encuen-
tro ha sido fuente de inspira-
ción de pintores y artistas 
varios. “Se vio venir una nave 
con la popa de oro, con velas 
púrpura desplegadas al 
viento y con remos 
de palas de plata, 
movidos al son 
de flautas y  cíta-
ras. Ella iba re-
costada bajo un 
dosel bordado de oro, 
atendida por siervas de gran 
belleza…”  y otros detallitos 
menores propios de quien 
no cree en la magia de la im-
provisación. 

 Cleopatra responde a la in-
vitación de Antonio con otra, 
a cenar en este barco. Para 
hacer el cuento  breve  y apto 
para todo público, los ban-
quetes se sucedieron durante 
cuatro días, cada vez más es-
pléndidos. Debió haber sido 
una experiencia integral para 
un soldadote a medio civilizar 
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“Es un fenómeno mundial. 
En Francia participó el 38% 
en la segunda vuelta. Eso no 
deslegitima una elección”.

Escasa 
participación

“No es la solución. Creo que 
hay que seguir convocando. 
Ahora, no hay dudas que hay 
que fortalecer el Servel”.

Obligatoriedad  
del voto

“Tema del Sename es un balde 
de agua fría a la ciudadanía”

VÍCTOR PÉREZ, SENADOR UDI DE LA CIRCUNSCRIPCIÓN CORDILLERA:

A una semana del triunfo de Se-
bastián Piñera, en la primaria de 
Chile Vamos, el senador de la Cir-
cunscripción Cordillera y uno de los 
rostros visibles de ex Jefe de Estado 
en la zona, Víctor Pérez (UDI), saca 
cuentas alegres.   

Aseguró que no se puede deslegi-
timar el triunfo del ex Presidente, 
pese a la baja participación, pues 
estos eran comicios que convoca-
ban sólo a adherentes y militantes, 
por tanto, no se pueden medir con 
la misma vara que a las elecciones 
tradicionales. Dijo, además, que tal 
como el bloque se lo propuesto, Pi-
ñera ganó en cuatro frentes: 

“Ganó la primaria de Chile Va-
mos, donde participó mucha más 
gente que en la del Frente Amplio. 
Tercero, cuadriplicó en voto a Bea-
triz Sánchez; y por último, logramos 
que votara más gente, que en la pri-
maria de 2013”. 

Sostuvo que era necesaria la con-
tienda para evitar el fuego amigo, 

A una semana del triunfo de Sebastián Piñera en primarias, el congresista 
habla de lo que viene, pero también de Ñuble Región y polémico rechazo al 
segundo informe de la comisión investigadora sobre el Sename.

que se critica. 
- Por eso el Presidente Piñera en-

vió un proyecto que este gobierno 
puso a dormir, que consistía en se-
parar a niños vulnerables con aque-
llos que son sometidos a protección 
por orden de un tribunal. El Gobier-
no pudo tomar este temas desde el 
primer día y no lo hizo. 

- Sobre Ñuble Región, da la sen-
sación que no se toma una decisión 
técnica, sino más bien política. 

- Por cierto, es política, pero sobre 
la base argumentos técnicos. 

- Entiendo, pero hablo de con-
veniencias políticas. 

- La verdad es que veo la conve-
niencia, nadie sabe como va a funcio-
nar electoralmente el tema, con voto 
voluntario, proporcional, con la 
irrupción de nuevos partidos... No 
creo que alguien pudiera asegurar 
que ganará algo, el que lo hago pue-
do apretarse los dedos con la puerta. 

- ¿Y los errores constituciona-
les, qué le parecen? 

 - Si eso es una dificultad, no la crea 
la Región de Ñuble, sino el cambio a 
la ley electoral. 

- Ya, pero como legisladores no 
deberían estar atentos a aquello. 

- Yo estuve en contra de la ley elec-
toral. Me llama la atención, porque 
quienes hoy critican se quedaron 
callados durante la modificación 
electoral. La Región de Atacama va 
a tener más diputados, por ejem-
plo, que Rancagua, porque el PC 
está ahí. Nosotros recurrimos al Tri-
bunal Constitucional, estableciendo 
esas discriminaciones territoriales, 
y nos contesto que era correcta la 
precisión del proyecto (del cambio 
al sistema electoral), así que ese 
tema ya está resuelto.

ROMILIO PASMIÑO G.

meses antes de noviembre, y dijo 
estar convencido que el conglome-
rado en su conjunto se unirá tras la 
opción del ex Presidente. “Creo que 
Piñera va a ganar. Ahora, hay que 
convencer al ciudadano que está 
mirando, la estrategia va a ser distin-
ta a la primaria. El electorado al cual 
se habla es otro”, dijo. 

 
Sename y Ñuble 

Pero en una semana política, mar-
cada por el rechazo oficialista al se-
gundo informe de la comisión inves-
tigadora de la Cámara sobre el Sena-
me y la aprobación del proyecto 
Ñuble Región, Pérez también tenía 
algo que decir: 

“La votación respecto al Sename 
en la Cámara de Diputados es un 
balde agua fría para credibilidad de 
la ciudadanía (en la política), no hay 
duda que esa votación refleja lo peor 
de la política”. 

- El problema es que todos los 
días nos encontramos que temas 
o situaciones que son criticables 
al mundo político... 

- Es que este tema tiene otra ex-
presión, porque participa el Gobier-
no. Otros hechos pueden ser errores 
políticos o discrepancias, pero aquí 
hay una definición gubernamental, 
para intentar bloquear un informe 
que propone más de 60 medidas en 
beneficio de los niños que están bajo 
la protección del Sename, sólo por 
una situación menor. 

- ¿Cual sería esa situación 
menor? 

- La negligencia de un funcionario 
de Gobierno. 

- ¿ Javiera Blanco? 
- Exacto. Es un hecho menor, al 

lado de la situación que afrontar los 
niños de los cuales el Estado debe 
preocuparse.  

- Ahora se critica a su sector de 
aprovechamiento político. 

- No, se trata se hacer presente 
una situación que avergüenza al 
país. Maniobras como estas hay que 
colocarlas sobre la mesa. 

- La situación del Sename no es 
nueva, durante la administración 
Piñera el escenario era el mismo 
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Las primarias no son 
comparables a las 
elecciones 
tradicionales”.

“Quienes se dicen dueños 
de la calle, de los 
movimientos sociales, sólo 
convocaron 300 mil 
personas”.

“Hay que hablarle al 
ciudadano común y 
corriente, y no sé si es de 
derecha, centro o 
izquierda”.
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Abogada e hija del actual alcalde 
de Bulnes, Jorge Hidalgo.

DEBE SER VISADA EN SANTIAGO

Por siete votos de diferencia, el 
ex intendente de la Región Bío 
Bío, Jaime Tohá, ganó la prela-
ción con la que el comité central 
del Partido Socialista definirá a 
los candidatos del distrito 20 para 
la elección de diputados que se 
realizará el próximo 19 de no-
viembre. 

La votación para los distritos 19 
y 20, fue de cuatro  candidatos 
cada una, dos mujeres y dos hom-
bres, mientras, que en el distrito 
21 no se realizaron comicios, 
puesto que en esa zona existen 
dos parlamentarios en ejercicio 
que repostularán, por lo que su 
cupo se encuentra asegurado. 

Para el presidente regional de la 
tienda, Mauricio Torres, fue una 
jornada con alta participación, 
“esto es parte de un procedimien-
to que parte con un orden de prio-
ridad que se definirá en Santiago”. 

En relación al resultado que 
dejó en segundo lugar a Gastón 
Saavedra, el timonel indicó que 
esta situación “aquí se expresó 
una mayoría del partido, que no es 
acorde al compañero Saavedra. 
Hoy habló una parte de las fuerzas 
que dirige el partido y entiende 
que tiene otra candidatura”. 

En tanto, Gastón Saavedra, in-
dicó que “esto no es una derrota, 
sólo es un ordenamiento para la 
instancia máxima. Pero yo seré 
uno de los candidatos, esto es 
parte de las cosas que tienen que 
ocurrir en el partido Socialista. Yo 
sólo espero la sensatez en el par-
tido y que todo se resuelva como 
corresponde”. 

De paso, negó tener conflic-
tos con las directivas regional y 
nacional, a la vez, de que sus 
menciones en la investigación 
en contra de las pesqueras del 
Bío Bío puedan influir en la de-
terminación. 

 
Críticas a la equidad de género 

La votación se extendió por cer-
ca de una hora, generó una polé-
mica que viene por la nueva ley 
que exige un 40% de presencia fe-
menina en la lista parlamentaria 
de las coaliciones.  

Esto molestó al ex edil chorero, 
quien acusó que el comité regio-
nal actuó de mala manera, “la ley 
dice que es 60-40, no 50-50, por lo 
que el partido está aplicando mal 
la ley. Deberían hacer lo como 
corresponde y no como ellos 
quieran”. 

En relación a que el resultado 

Saavedra sufre revés en 
comité regional y acusa 
vicios en el proceso
El ex alcalde de Talcahuano quedó en segundo lugar, tras 
Jaime Tohá, quien liderará la lista socialista de diputados 
con miras a las elecciones de noviembre próximo.

ROMILIO PASMIÑO G.
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sea consecuencia de lo ocurrido 
en las municipales del año pasa-
do, Saavedra aseveró que “son de-
cisiones tomadas en el fuero in-
terno de cada persona”. 

Desde el socialismo no quisie-
ron referirse a las acusaciones. 

 
¿Marcelo Díaz a Ñuble? 

Uno de los nombres que más re-
suena en el nuevo distrito 19, co-
rrespondiente a la provincia de 
Ñuble, es el del ex ministro Mar-
celo Díaz. 

Este ha mostrado su interés por 
postular a la zona, lo que es bien 
visto, pero en la definición de ayer 
no fue incluido, puesto que no es-

Distrito 19 Distrito 20

Gina Hidalgo

Ex intendenta del Bío Bío y ex con-
cejal por Chillán.

María Soledad Tohá

Es trabajador social y delegado 
provincial de Serviu.

Oscar Crisóstomo 

Ex ministro vocero del segundo 
gobierno de Michelle Bachelet.

Marcelo Díaz

Profesora Básica y encargada de 
capacitación en una Otec.

Vania Salazar

Licenciada en Artes y artista plás-
tica Talcahuano.

Biarle Avila

Ex intendente del Bío Bío y ex Core 
por Santiago

Jaime Tohá

Ex alcalde de Talcahuano
Gastón Saavedra

taba inscrito. “Nuestro abandera-
do está definido, y en esta oca-
sión, no lo podrán designar des-
de Santiago. Pero, él no está fue-
ra de la competencia, porque el 
comité central puede reponer su 
candidatura”, expresó el líder del 
PS en la Región, Mauricio Torres. 

En tanto, el ganador de la elec-
ción, Oscar Crisóstomo, conside-
ró que el candidato que represen-
tará a la nueva región debe ser y 
conocer la zona.

LA CARA DE GASTÓN SAAVEDRA tras conocer los resultados que lo 
dejan en segunda posición de prioridad para la lista parlamentaria.
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POLÍTICA E INTERNET

Sabemos que la globalización 
llegó para quedarse y que el mun-
do en el que vivimos está absolu-
tamente conectado, pero no deja 
de sorprender como esta reali-
dad ha ido abarcando planos en 
los que se esperaría que lo clási-
co se hubiese mantenido. Me re-
fiero particularmente a que las 
nuevas tecnologías para comuni-
carnos han sido aceptadas como 
un canal válido para que nues-
tras autoridades hagan declara-
ciones políticas.  

Ya en 2011 se acuñó el término 
‘twitplomacy’, ‘tuitplomacia’ en 
su versión españolizada, para re-
ferirse al uso de redes sociales 
por parte de jefes de Estado o 
Gobierno, líderes de organiza-
ciones intergubernamentales y 
diplomáticos en general, para di-
fundir e incluso conducir las re-
laciones diplomáticas de sus Es-
tados. 

Hoy por hoy casi nadie se sor-
prende con las declaraciones de 
los Presidentes Donald Trump 
(@realDonaldTrump) o Evo Mo-
rales (@evoespueblo), aunque no 
deja de llamar la atención cómo 
la diplomacia tradicional, aque-
lla por la que se buscaba llegar a 
acuerdos a través del diálogo por 
sobre la violencia, ha ido que-
dando obsoleta. Solo durante la 
semana pasada Trump tuitió un 
video en el que él aparecía en 
una pelea de lucha libre con al-
guien cuya cara estaba cubierta 
con un logo de la cadena de no-
ticias CNN, derrotándola y lla-
mándola ‘Fake News’ (noticias 
falsas). Ante las innumerables 
críticas por incitación a la violen-
cia, él respondió que “mi uso de 
las redes sociales no es presiden-
cial, es de la Presidencia moder-
na”. Por su parte, Morales tam-
bién decidió resolver sus conflic-
tos internos a través de 140 
caracteres luego de que llegaron 
de vuelta a su país los bolivianos 
condenados en Chile por robo 
con violencia y contrabando, se-
ñalando que “la oposición no 
hizo nada para su liberación; 
ahora quieren su investigación a 
los 9 hermanos. ¡Que vayan a in-
vestigar a su abuela!”. 

Sin perjuicio del cuestiona-
miento que podemos hacer del 
uso del lenguaje o incluso del 
mensaje transmitido, es impor-
tante destacar las ventajas que 
nos trae la era digital. Hoy pode-
mos escuchar directamente a 
nuestros líderes, y experimentar 
niveles de transparencia y aper-
tura que jamás habíamos visto. 
El ex Presidente Lagos (@Ricar-
doLagos) explica el fenómeno di-
ciendo que “el desafío político es 
escuchar las demandas ciuda-
danas mediante nuevos instru-
mentos políticos y utilizando 
nuevas tecnologías”.  

A este reto se han sumado líde-
res del mundo entero. El estudio 
de Twiplomacy de Burson-Mars-
teller de 2017 entrega informa-
ción sobre 856 cuentas de Twi-
tter de autoridades políticas de 

Tuitplomacia: la diplomacia 
en tiempos de redes sociales

178 países, con una audiencia 
combinada de 356 millones de 
seguidores. Los líderes más po-
pulares son Trump, el Papa Fran-
cisco, y el primer ministro de In-
dia, Narendra Modi, con más de 
30 millones seguidores cada uno. 
Todos los gobiernos de Europa y 
19 de los líderes del G20 tienen 
una cuenta activa en twitter (solo 
la canciller alemana Angela Mer-

kel no se ha sumado). En Latinoa-
mérica, todos los gobiernos, ex-
cepto el de Nicaragua, son parte 
de la red social. En Chile, tanto la 
Presidenta Bachelet como la ma-
yoría de sus ministros y embaja-
dores participan activamente en 
Twitter. 

El mismo estudio ha señalado 
que “las redes sociales se han 
convertido en la media naranja 

La discusión entre Donald Trump y CNN, o las críticas de Evo Morales a Chile 
a través de Twitter se está transformando en una nueva forma de hacer 
política que ha sido definido como “la media naranja” de la diplomacia.

de la diplomacia”. Solo el tiempo 
nos dirá si la dignidad de los car-
gos políticos se mantendrá tam-
bién al usar la tecnología, o si la 
modernidad, además de traer 
cercanía, redefinirá el concepto 
de diplomacia. 

Constanza 
Fernández 
Danceanu 
(@Connie_FD) 
Abogada y analista 
internacional 
Directora de 
Administración 
Pública y Ciencias 
Políticas 
Universidad 
San Sebastián
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Acompañamiento, asesoría 
especializada y capacitaciones, 
son algunos de los servicios 
que el Centro de Desarrollo de 
Negocios Cañete ofrece a los 
emprendedores de la Provincia 
de Arauco desde que abrió sus 
puertas en Enero del 2016. Des-
de entonces, este nuevo mode-
lo de atención gratuita impulsa-
do por Sercotec, ha considera-
do un despliegue territorial 
significativo, para así llegar a to-
dos los rincones del territorio; 
labor que además es valorada 
por emprendedores de la zona 
que ya han visto los frutos de 
este trabajo conjunto.  

Una mejora en la gestión y 
ejecución empresarial a través 
de apoyo técnico y asesoría  
son algunos de los resultados 
obtenidos y que ya visualizan 
343 emprendedores que se han 
convertido en clientes de este 
centro. 

 Así lo especifico también Ale-
xi Cayumil Barra, Director del 
Centro de Desarrollo de Ne-
gocios Cañete: “Este Centro 
está abierto para emprende-
dores/as y empresas de menor 
tamaño hace ya 15 meses, pla-
zo en que se ha dado cobertu-
ra a las siete comunas del terri-
torio Arauco. Durante ese mis-
mo tiempo, se han capacitado 
1.270 personas, y se han entre-
gado 2.734 horas de asesoría 
personalizada en las diferentes 
áreas de  negocio, trabajo sig-
nificativo en cuanto a la mejo-
ra de competencias, que es 
también uno de nuestros obje-
tivos”, señaló. 

El modelo de trabajo realiza-
do con cada emprendedor es 
concordado con el Centro y 
está orientado por el esfuerzo,  
constancia y responsabilidad, 
gracias a eso, hoy el balance es 
positivo. “Bajo este cumpli-
miento ya son 39 los empresa-
rios que han logrado aumentar 
sus ventas, llegando éstas a un 
acumulado de US$170.380 y  se 
han generado 29 nuevos em-
pleos”, indicó Alexi Cayumil 
Barra, Director del Centro.  

Quien agradeció el aporte 
de los profesionales de este 
Centro es María Bastías Co-
rrea, dueña del local de comi-
das preparadas “El Viajero” y 
que ya tiene 32 años de expe-
riencia en el rubro: “Pertenecer 
al centro me ha ayudado mu-
cho. Llevo más de un año tra-
bajando con los asesores y gra-
cias a ellos me di cuenta de si-
tuaciones que desconocía. Por 
ejemplo, el tema contractual 
no lo manejaba bien y gracias 
a mis asesores pude conocer 
bien esos temas”. 

PubliReportaje

El programa que busca fortalecer el desarrollo económico de esta provincia, arroja un balance 
positivo desde su puesta en marcha.

CON RESULTADOS POSITIVOS CONTINÚA 
LA ASESORÍA PARA EMPRENDEDORES 

DE LA PROVINCIA DE ARAUCO

CENTRO DE DESARROLLO DE NEGOCIOS CAÑETE DE SERCOTEC:

“Agradezco a la gente del 
Centro. Desde que llegué a so-
licitar ayuda, todo ha marchado 
mucho mejor. La gente que tra-
baja con nosotros ha jugado 
un rol fundamental. Gracias a 
ellos tengo mis máquinas y 
otras cosas”, comento la em-
prendedora. 

La ayuda brindada por espe-
cialistas y  talleres de capacita-
ción  realizados en busca de 
fortalecer  la gestión con foco 
en la sostenibilidad, en el em-
pleo y la comercialización han 
logrado marcar la pauta de lo 
que Sercotec buscaba. 

Además de lo anterior, el 
Centro de Cañete es parte de 
una red de 51 centros que el 
Gobierno de la Presidenta Ba-
chelet a abierto en el País, a tra-

vés de Sercotec y es operado 
por Corparauco, cuenta con di-
ferentes convenios de colabo-
ración para facilitar el trabajo de 
sus empresarios. Con Banco 
Estado, se lleva a cabo uno de 
esos acuerdos, y que busca un 
mayor y mejor acceso a la infor-
mación, como también tasas 
preferenciales para los clientes 
del Centro de Desarrollo de 
Negocios Cañete.  

 Alfonso Luengo Barrientos, 
es uno de los beneficiarios de 
este convenio, con el que con-
siguió un crédito para  adquirir 
camiones y así fundar Transpor-
tes Adoluen. Este emprende-
dor de la comuna de Cañete 
destacó la ayuda recibida para 
agilizar los trámites. “El pape-
leo es bastante engorroso. No-

ticipé de las capacitaciones y 
gracias a eso he podido explo-
rar algunas vetas que descono-
cía. Además logré aumentar 
los procesos productivos. Me-
joré los tiempos de producción 
y la calidad de los productos. 
Esto trajo como consecuencia 
el aumento en los clientes del 
local”, explicó. 

En lo próximo, el Centro de 
Desarrollo de Negocios Cañe-
te tiene como objetivo seguir 
fortaleciendo su trabajo en la 
zona. “Seguiremos colabo-
rando en el fortalecimiento 
de las empresas de menor ta-
maño y sus emprendedores”, 
comentó Alexi Cayumil, Di-
rector del Centro; agregó que 
podrán énfasis en la genera-
ción de beneficios económi-
cos para los negocios de los 
usuarios y entregarán herra-
mientas que permitan proyec-
tar los emprendimientos en 
el tiempo.

sotros desconocemos algunas 
cosas y con la ayuda de los pro-
fesionales sacamos adelante el 
negocio. También destaco el 
apoyo en lo relativo a los crédi-
tos que solicité. Por pertenecer 
al Centro el interés bajó consi-
derablemente casi en un 30%”, 
explicó. 

Luengo hoy se encuentra a la 
espera de los permisos necesa-
rios para funcionar, y agradece  
el apoyo otorgado: “Me pre-
guntaron cuáles eran mis nece-
sidades y de inmediato coloca-
ron todos sus servicios a mi dis-
posición. La asesoría en el 
negocio propio y en lo relacio-
nado a los créditos me ha sim-
plificado mucho el trabajo”, 
comentó. 

A la fecha, el Centro de De-
sarrollo de Negocios Cañete, 
ha apalancado recursos priva-
dos por más de 180 millones de 
pesos para el financiamiento 
de las diferentes ideas empre-
sariales presentadas, cifra des-
tacada para la implementación 
y fomento de las iniciativas. 

Además, para facilitar el ac-
ceso, este Centro tiene a dis-
posición 3 unidades  satélites 
en las comunas de Tirúa y 
Lebu con atenciones periódi-
cas, a las que además se suma 
Contulmo.  

Desde Tirúa, Juan Riquelme, 
otro de los usuarios que perte-
nece al Centro, agradeció el 
apoyo logístico y en la imple-
mentación de maquinaría. “Par-

Horas de asesoría 
personalizada en 
materias como 
marketing, contabilidad y 
derecho laboral, entre otros.

2734 
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Farmacias divididas entre las 
de cadena, independientes y 
las comunales que se han 
abierto en los últimos años. 

A nivel regional 
existen 297 

QUÍMICOS FARMACÉUTICOS ASEGURAN LA TENDENCIA ES AL ALZA 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Si bien, las grandes cadenas de far-
macias lideran el mercado, las inde-
pendientes poco a poco están ganan-
do espacio en el Gran Concepción. 
Así lo muestran las últimas estadísti-
cas entregadas por el seremi de Salud, 
Mauricio Careaga. En la Región exis-
ten  297 farmacias privadas, divididas 
entre las de cadena e independientes, 
las que en su conjunto experimenta-
ron un crecimiento de 4,4% entre ene-
ro de 2016 al 12 de junio de este año. 

Según detalló, del total de farma-
cias existentes el 54% del mercado lo 
ocupan las de cadena y 46% las inde-
pendientes, que exhibieron durante 
esos 12 meses un mayor crecimien-
to: mientras las de cadenas aumenta-
ron de  157 a 159,  las independientes 
lo hicieron de 128 a 138, es decir,  7,2%. 

 
Tendencia clara  

“Prefiero comprar en farmacias 
chicas,  generalmente, encuentro pre-
cios económicos y los químicos far-
macéuticos son más cercanos al ex-
plicar las dosis, los horarios en que to-
marlos y los efectos que puede tener, 
especialmente, en adultos mayores 
como yo, con enfermedades cróni-
cas”, dijo Juana Otárola, de 78 años.  

Héctor Ireland, presidente del Co-
legio de Químicos Farmacéuticos,  
afirmó que la tendencia es que las far-
macias independientes sigan crecien-
do en la Región y en el país. “Nos pa-
rece bien este crecimiento. El mode-
lo farmacéutico pretende tenerlas 
como centro de salud - eso viene en 
la Ley de Fármacos 2- lo que incluye 
varias prestaciones, como el servicio 
personalizado. Los colegas que son 
dueños de farmacias independien-
tes, especialmente, los que han abier-
to en el último año, no sólo se preo-
cupan del medicamento, sino tam-
bién de la salud integral del paciente”.  

Aclaró que en los profesionales que 
trabajan en locales de cadena mu-
chas veces su carga laboral es absor-
bida por temas comerciales y ven-
tas, lo que no les permite la cercanía 
deseada por el usuario.  “Estas farma-
cias (independientes) son como lo 
que existía antes que cambiara la  
Constitución Política en los años ‘80, 
donde el químico farmacéutico era 
dueño de la farmacia, lo que le da la 
posibilidad de emprender y poten-
ciarse, a diferencia de lo que implica 
participar en una empresa donde no 
hay posibilidad de crecer como pro-
fesional o de generar cambios”. 

Eso sí, las independientes tienen 
una importante desventaja al ser 

Farmacias independientes crecen 7%  
en un año y ocupan 46% del mercado
Su principal característica es la cercanía con los pacientes y la preocupación por su salud de 
manera integral. Su principal desventajas con las de cadena es la compra en volumen, pero aún  
así con genéricos y bioequivalentes logran satisfacer las necesidades de sus clientes.

desde septiembre del año pasado, 
tiene como objetivo entregar la aten-
ción de antaño, previa a la aparición 
de los grandes conglomerados. 

Aseguró que la experiencia ha 
sido positiva, que las ventas están 
aumentando de a poco y que ya tie-
ne una clientela fija. “Tenía ganas de 
emprender, conocía el negocio de 
las farmacias y de los laboratorios 
porque había trabajado en ellos y, 
aprovechando que mucha gente 
está disconforme por el servicio que 
entregan las cadenas vi que había 
una oportunidad de trabajo, pero 
sin el sello de usura que tienen las 
grandes”. 

 Sepúlveda dijo que la idea es entre-
gar todas las opciones al cliente, tan-
to los medicamentos de marca que el 
médico les recomienda como los 
bioequivalentes y genéricos, que tie-
nen un menor precio, lo que se aco-
moda a su realidad económica.  

CAROLINA ECHAGÜE M.
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Químico Farmacéutico que 
esté en el lugar durante todo 
el horario de funcionamiento 
y cumplir con un petitorio 
mínimo de medicamentos. 

Todas deben ser 
dirigidas por un 

comparadas con las de cadena, prin-
cipalmente, en el precio en que ad-
quieren los medicamentos, pues sus 
competidoras al adquirirlos a gran 
volumen llevan la delantera.  “Conse-
guir buenos proveedores hace la di-
ferencia. Aunque un estudio del ISP 
determinó que varios productos far-
macéuticos están más baratos que en 
las de cadena”. 

Sostuvo que en la Ley de Fármacos 
2, que se discute en el Congreso, bus-
ca evitar el manejo que los laborato-
rios y las farmacias hacen para fijar el 
precio.  “La idea es trabajar para que 
el dueño del laboratorio no sea a la 
vez propietario de la farmacia de ca-
dena, eso permitirá competir en un 
mercado más transparente”. 

 
Una  experiencia positiva  

Rubén Sepúlveda, químico farma-
céutico y dueño de la Farmacia Con-
cepción, ubicada en San Martín  1029 

Manifestó que a pesar que las gran-
des cadenas cuentan con importan-
tes descuentos, convenios con segu-
ros médicos o con isapres, muchas 
personas han migrado al sistema an-
tiguo. “No les pedimos el RUT para 
hacer descuento ni sus datos... Sólo 
les pedimos que vengan a cotizar y 
comprueben las opciones”, dijo. 

 
Clientes nos buscan  

Mauricio Castro, químico farma-
céutico dueño de Biofarmac, ubica-
da a pasos del Terminal de Buses 
Collao, abrió hace poco más de un 
año su farmacia. “Algunos clientes  
vienen desde Tomé, Penco y Coronel 
a comprarnos, a pesar de tener que 
tomar dos buses para llegar, porque 
no hay locomoción directa, lo ha-
cen porque se sienten confiados que 
recibirán una buena atención y un 
buen precio. A la gente le gusta el  
emprendimiento, especialmente, 
cuando el químico farmacéutico 
está 100% en el mesón atendiendo 
sus consultas, lo valoran”. 

 Sobre la difícil contienda que re-
presenta en materia de precios ase-
guró que:  “Ahí entra la labor de noso-
tros porque como somos profesio-
nales creen en nuestro trabajo y eso 
nos respalda por lo que yo creo que 
cada día aumenta la proporción de 
químicos farmacéuticos que se quie-
ren independizar, a pesar del sacrifi-
cio que implica”. 

 
En funcionamiento  

 Según Marta Larenas, jefa del sub 
departamento de Farmacia y Profe-
siones Médicas de la Seremi de Salud, 
en la Región existen 297 farmacias, 
siendo la provincia de Concepción la 
que concentra el máximo de ellas 
con 174, seguido de Bío Bío con 50, 49 
en Ñuble y 24 en Arauco.  

Del total 26 corresponden a far-
macias comunales o populares, la 
mayor parte de ellas están en Bío Bío 
donde se contabilizan 11, Concep-
ción cuenta con siete, seis en Ñuble y 
dos en Arauco. 

En tanto, entre las farmacias que 
dejaron de funcionar entre 2016 y 
2017 se contabilizan cuatro de cade-
na y dos independientes, las comunas 
se mantuvieron sin variación.  

Ireland se mostró satisfecho con el 
proceso de fiscalización  que vigila el 
cumplimiento de  los estándares mí-
nimos establecidos en el Código Sa-
nitario, cumplen su rol. 

  “No sólo se preocupan del 
medicamento, también de la 
salud integral del paciente”.  
Héctor Ireland, Colegio de 
Químicos Farmacéuticos.

“No les pedimos el RUT para 
hacer descuento, ni sus 
datos”. 
Rubén Sepúlveda, Farmacia 
Concepción.

“(En un año) cerraron 
cuatro farmacias de cadena 
y dos independientes”. 
Marta Larenas, subdepto 
Farmacias, Seremi de Salud.
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Los $1.500 millones serán 
invertidos en la contratación 
de personal calificado, 
equipamiento y construcción 
de laboratorios.

Inversiones en 
investigación

Uno de los planes de la Ucsc 
es abrir un doctorado en 
ciencia para profundizar aún 
más en el área que pretende 
acreditar.

Doctorado en 
ciencias

Mientras a nivel nacional el cál-
culo del financiamiento de la gra-
tuidad significó  déficits presupues-
tarios para varias instituciones, en 
que, por ejemplo, la Usach notificó 
pérdidas del orden de mil millones 
de pesos; a nivel local la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción registró también una dife-
rencia, pero esta vez a favor.  

El año pasado los traspasos por 
gratuidad se tradujeron en  un pre-
supuesto adicional de $1000 millo-
nes para la casa de estudios, según 
informó a Diario Concepción el rec-
tor del plantel, Christian Schmitz, 
y para este 2017 anticipa un leve in-
cremento de este monto. 

“Tradicionalmente, nuestros 
aranceles han sido más bajos a los 
del resto del sistema y los hemos 
mantenido así porque nuestro 
alumnado proviene en gran parte 
de sectores vulnerables. Los rea-
justes han sido manejados en forma 
muy cuidadosa”, justificó. 

Explicó además que el arancel 
regulado a nivel nacional prevé ma-
yores costos en las carreras que los 
valores que exhibe la Ucsc, lo que 
produce este superávit. 

La institución alcanzó 52% de co-
bertura del beneficio en su matrícu-
la 2016 y durante este año la cifra 
aumentó en 6 puntos porcentuales, 
lo que podría influir nuevamente 
en el margen positivo de fondos.  

“Esto hay que contrastarlo con el 
esfuerzo educativo que realizamos 
que es mayúsculo en comparación 
con otras casas de estudios que mu-
chas veces matriculan alumnos que 
vienen muy bien preparados, con 
una base intelectual, de estimula-
ción cognitiva y que formarlos 
como profesionales no requiere de 
un esfuerzo tan grande como el 
nuestro”. 

Se trata de un aspecto positivo en 
materia financiera para el plantel 
que en 2013 sufrió un momento de 
crisis económica que hoy Schmitz 
considera superada.  

La cifra de endeudamiento ban-
cario se mantiene en $17 mil millo-
nes, pero esta vez repactados de 10 
a 15 años y con tasas de interés   
más convenientes. “Las eficiencias 
logradas permiten superar el mal 
momento que vivió la universidad, 
estamos en una situación financie-
ra actual muy saludable”, dijo. 

Incluso se están planificando 
nuevas inversiones al interior del 
plantel, la más relevante, una cer-
cana a $1.500 millones destinados 
a lograr la acreditación en una cuar-
ta área:  investigación.  

 
Acreditación 

Mañana el rector dará a conocer 
la cuenta anual en el marco del 
aniversario 26 de la Ucsc desde su 
separación de la PUC a la que es-
tuvo vinculada por 14 años. Uno de 
los principales hitos de este infor-
me será precisamente la reacredi-
tación institucional por cuatro 
años.  

Si bien no  logró llegar a los cin-
co años de certificación que se ha-
bía planteado -en una decisión que 
de la CNA que fue calificada de in-
justa por Schmitz-, el plantel  me-
joró sus indicadores y logró la recu-
peración de la acreditación en vin-
culación con el medio que habían 
perdido en  el período anterior. Con 
esto, la Ucsc vuelve a tener tres 
áreas certificadas. “Implica  un de-
safío tremendo para llegar a acredi-
tar en el próximo proceso también 

en investigación”.  
También logró la acreditación de 

carreras del Instituto Tecnológico 
y hoy “el 60% de los estudiantes  cur-
sa en una carrera acreditada”, deta-
lló Schmitz, destacando algunas 
como Gastronomía Intercultural, 
Técnico en Parvulario y Técnico en 
Enfermería. 

En su rendición anual, Schmitz 
abordará además la creación de 
dos centros de investigación avan-
zada, el Cibas, liderado por el inves-
tigador Antonio Brante, y el Ciede, 
Centro de Investigación en Educa-
ción y Desarrollo liderado por Bea-
triz Arancibia, ambos en la línea 
de la excelencia en investigación y 
orientados a la vinculación con el 
sector social y productivo. 

Planes académicos 
Si bien no está en la planifica-

ción Ucsc expandir el número de 
carreras que hoy imparte (que su-
mando las del Instituto Tecnoló-
gico  son casi medio centenar), sí 
hay algunas innovaciones a in-
corporar. Una de ellas es la próxi-
ma apertura de un doctorado en 
Ciencias, que es uno de los proyec-
tos en los que la institución ha 
puesto sus esfuerzos para reforzar 
el área de investigación, y la aper-
tura de programas vespertinos, 
en los mismas áreas que hoy im-
parte la  Facultad de Ciencias Eco-
nómicas y Administrativas, Fa-
cea. “Esperamos que pudiera em-
pezar el próximo año”. 

 

CAROLINA ECHAGÜE M.

PLANTEL RENDIRÁ CUENTA ANUAL EN EL MARZO DE SU 26 ANIVERSARIO

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

Ucsc recibe superávit 
de $1000 millones 
anuales por aportes  
de gratuidad 
Varias instituciones en el país han exhibido déficit, pero en 
la Ucsc el pago por gratuidad aportó nuevos recursos al 
plantel que busca entrar en una etapa de consolidación
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Aranceles 
Schmitz también se refirió a la 

contingencia legislativa frente a la 
que ha mantenido una postura crí-
tica. Hace unas semanas en el con-
texto del debate sobre la Ley de 
Educación Superior se modifica-
ron los criterios de aranceles, en 
que se estableció una compensa-
ción de la brecha negativa para los 
planteles que sufren pérdidas y que 
se calcula en base a la acreditación 
en el área de investigación. Uno de 
los motivos por los que hoy prácti-
camente todas las instituciones 
han dirigido esfuerzos al sector. 

“Estimamos que la fórmula ha 
sido bastante arbitraria,  no queda 
claro el por qué de los porcentajes 
de asignación de 3, 6 y 12 por cien-
to. Estamos hablando de un creci-
miento exponencial en la determi-
nación de esta composición”. 

Schmitz planteó que frente a esta 
fórmula no queda claro si  lo que se  
busca es financiar investigación. 
“Se entendía que el arancel que 
otorgaba el Ministerio era para fi-
nanciar la formación y la docencia 
y no para otros temas de investiga-
ción y vinculación. Queda la duda 
de por qué este componente de in-
vestigación, entonces, es el que se 
toma en cuenta para la determina-
ción del arancel”.   

Un aspecto que resulta todavía 
más complejo considerando que 
la acreditación en investigación no 
es obligatoria y que aquellos que 
cuentan con esta certificación son 
precisamente aquellos ya consoli-
dados “y que no tienen necesidad 
de nivelarse. Esto va en desmedro 
de las universidades pequeñas y 
medianas, sean estatales o no”, 
concluyó.
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Un intenso debate sobre 
las medidas de seguridad 
en los casinos de juegos ge-
neró lo ocurrido el pasado 
domingo en el casino Mon-
ticello, cuando el veterina-
rio Osvaldo Campos mató a 
dos trabajadores del recin-
to de entretención, se para-
petó en el baño y se quitó la 
vida con una inyección le-
tal, al perder  $16 millones 
jugando.  

A este hecho se sumó el 
ocurrido casi tres semanas 
antes, en el mismo estable-
cimiento, en donde el pales-
tino Stiven Abuamsha efec-
tuó cinco disparos al inte-
rior del casino y un guardia 
resultó herido. Abuamsha 
había perdido una suma si-
milar de dinero y había per-
manecido una semana per-
noctando en los jardines y 
estacionamientos del lugar. 

Tras la tragedia del do-
mingo, el Gobierno decretó 

Presidente de Marina del Sol aseguró que el riesgo no está en la ludopatía, sino que en la sicopatía, 
y agregó que llevan tiempo pidiendo más atribuciones para manejar estos casos. 

FOTOS:AGENCIA UNO

MÁS SEGURIDAD PARA CLIENTES Y EMPLEADOS

Los cambios que habrá en los casinos 
tras la tragedia ocurrida en Monticello

EL VETERINARIO  
OSVALDO CAMPOS  

se suicidó hace una 
semana en Monticello.

“Hay gente que ya lo ha 
perdido todo, entonces 
no le importa perder la 
vida”. 

Gabriel Albistur, mayor (r) de 
Carabineros y asesor de seguridad. 

FRASE

“No nos interesa tener 
clientes bajo la 
influencia de alcohol, 
drogas o  ludópatas”. 

Nicolás Imschenetzky, presidente de 
Marina del Sol.

“Considero que es 
riesgoso que luego de un 
tratamiento la persona 
vuelva a un casino”. 

Psicóloga Silvia Valenzuela, directora 
del Diplomado Salud Mental Ucsc.

como “entidades obliga-
das”, a los casinos de juegos, 
es decir, tendrán 60 días 
para adoptar las medidas 
adicionales en materia de 
seguridad, que deben ser 
aprobadas y fiscalizadas 
por Carabineros.  

Respecto de las medidas 
de seguridad que deberá es-
tablecer cada casino de jue-
go, el subsecretario del Inte-
rior, Mahmut Aleuy, indicó 
que dependerá de las condi-
ciones de cada recinto. “Las 
medidas no son estándar 
porque el nivel de vulnerabi-
lidad de todos los casinos 
es distinto, no hay un nivel 
homogéneo, cada casino 
tiene sus particularidades, 
no sólo propias, sino tam-
bién de entorno y en base a 
eso se determina qué es lo 
que hay que hacer”. 

Además, explicó que estas 
medidas dependen de va-
riables que no son solo de-
lictuales, pues también es-
tán, por ejemplo, las instala-

ciones y el entorno de cada 
casino. 

En la reunión con Aleuy, la 
superintendenta de Casinos 
de Juego, Vivien Villagrán, 
explicó que los hechos ocu-
rridos en Monticello “son 
los primeros que presenta la 
industria con estas carac-
terísticas. La ley establece 
que los casinos tienen la 
obligación de garantizar el 
normal desarrollo del jue-
go y para eso tienen que im-
pedir el acceso de menores 
de edad, gente con armas, 
en manifiesto estado de 
ebriedad o declaradas in-
terdictas por la justicia. Es 
evidente que las medidas 
fueron insuficientes y esta 
reunión permite asegurar 
que con este nuevo marco 
legal tendremos nuevos es-
tándares de seguridad para 
quienes trabajan en el casi-
no como para sus clientes”.  

Villagrán manifestó que 
en los casinos hoy existen 
circuitos cerrados de televi-
sión, que permiten la inter-
vención oportuna en el lu-
gar. “Hay protocolos para 
estas acciones, si hay un ju-
gador es violento se puede 
intervenir en esta situación, 
aunque chocan la libertad 
de la persona y el derecho 
del casino a intervenir”.  

En cuanto al incidente pro-
tagonizado por Abuamsha, 
y consultada de por qué no se 
tomaron medidas antes que 
pudieron evitar los falleci-
mientos ocurridos el pasado 
2 de julio, la superintenden-
ta explicó que se estaba con-
versando para mejorar la se-
guridad, “porque no son pro-
cesos que ocurran de la 
noche a la mañana, sobre 
todo cuando uno no tiene el 
marco legal para hacerlo. 
Pero llevábamos seis meses 
trabajando en esta materia”.  

Tras la tragedia, surgieron 
denuncias asegurando que 
los trabajadores habían sido 
amenazados por clientes que 
ingresaban armas a Montice-
llo. Sin embargo, Villagrán 
aseguró que esas denuncias 
jamás llegaron a la Superin-
tendencia, “y existen diver-
sos mecanismos para denun-
ciar situaciones de esa natu-
raleza. Cualquier persona 
que detecte una situación 
que altera la seguridad en el 
casino tiene dos instancias 
de denuncia: en el mismo re-
cinto o en Carabineros”. 

 
Más atribuciones 

En la zona, el presidente 
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16
millones de pesos 
había perdido Osvaldo  
Campos en 
Monticello.

de ludopatía es malo 
porque tiene 
tendencia a empeorar, 
aseguró psicóloga de 
la Ucsc.

El pronóstico 
de un cuadro 
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mismo probablemente con  
la persona del Monticello si 
no se hubiera matado, en-
tonces creo que hay que po-
ner ojo, porque los casinos 
saben quienes son y más en-
cima a los asiduos al casino 
los invitan a comer y dor-
mir. Entonces hay gente que 
ya lo ha perdido todo, en-
tonces no le importa perder 
la vida”.  

En cuanto a las medidas 
de seguridad anunciadas 
por el gobierno, las calificó 
como “muy buenas. El tema 
de la detección de arma-
mentos no son chequeadas 
en ningún casino, y los me-
jores elementos son los que 
hay en los aeropuertos, don-
de hay un arco que permite 
ver hasta lo que uno lleva 
entre la ropa, y a eso se ten-
dría que llegar”.  

Albistur agregó que en 
Chile hay una norma estric-
ta para comprar armas, 
donde se exige hasta perita-
jes psiquiátricos, “pero el 
problema es que hay armas 
ilegales, que los delincuen-
tes se roban desde las casas 
y ese es el armamento que 
anda dando vuelta”.  

 
La enfermedad 

La psicóloga Silvia Valen-

de Marina del Sol, Nicolás 
Imschenetzky,  aseguró que 
por razones estratégicas no 
revelarán las medidas de 
seguridad tomadas en sus 
recintos.  

“Vamos a tener las medi-
das que nos requieran por 
ser entidad obligada, ade-
más de otras en las que in-
cluiremos capacitación a 
nuestro personal”.  

Una de las principales di-
ficultades que enfrentan los 
casinos de juego es que no 
tienen la facultad para ne-
garle el ingreso a alguien, 
por lo que si una persona 
sufre de ludopatía, debe pe-
dir voluntariamente que se 
le impida el ingreso a un ca-
sino, pero eso no significa 
que no pueda entrar a nin-
guno, por lo que no es una 
medida del todo eficiente. 
En ese caso, los empleados 
deben mantener contacto 
con ellos hasta que llegue 
un familiar que se los pueda 
llevar, porque tampoco pue-
den sacarlos del recinto.  

“Nosotros hace tiempo 
que hemos estado pidiendo 
más atribuciones para po-
der manejar esos casos, 
porque así como nos pasa 
con ellos, nos ocurre con 
clientes a los que se les pa-
san las copas. Como em-
presa no nos interesa tener 
clientes bajo la influencia 
de alcohol, drogas o  ludó-
patas, porque no están ca-
pacitados para tomar sus 
propias decisiones, pero 
como administramos en un 
lugar privado una licencia 
que es del Estado, porque 
no podemos negar el ingre-
so a nadie”. Agregó que, por 
ejemplo, van a implemen-
tar detectores de metales, 
pero si alguien se niega a 
utilizarlos, no tienen cómo 
obligarlo.  

En cuanto a lo ocurrido 
en Monticello, precisó que a 
su juicio el problema no es la 
ludopatía, pero sí la sicopa-
tía, “porque los ludópatas 
no son agresivos, y por lo 
que tenemos entendido, ese 
hombre era un sicópata y 
llevaba dos meses jugando. 
Entonces él decidió ese ca-
mino para acabar con su 
vida”, dijo Imnschenetzky, 
quien agregó que acabar 
con estos hechos es respon-
sabilidad de todos.  

De hecho, en la Región del 
Bío Bío se conoció el caso de 
la ex contadora de Sename 
Noemí Betanzo, quien ha-
bría gastado $40 millones 
del hogar Arrullo en el casi-
no. La mujer fue declarada 
inimputable por el Compin, 
argumentando sufrir ludo-
patía, con un severo descon-
trol de impulsos. 

 
Medidas de seguridad 

Gabriel Albistur, asesor 
de seguridad, gerente gene-
ral de C&A Limitada y ma-
yor (r) de Carabineros, expli-
có que hay una responsabi-
lidad de los casinos en 
trabajar con las personas 
que puedan ser riesgosas, 
“porque si la contadora del 
Sename fue declarada inim-
putable, habría pasado lo 

zuela, directora del Diplo-
mado Salud Mental, de la 
Facultad de Medicina de la 
Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, ase-
guró que los signos más evi-
dentes de que una persona 
está volviéndose ludópata 
son cuando presenta preo-
cupación excesiva por el 
juego, “que implica juego de-
sadaptativo persistente, por 
ejemplo, preocupación por 
revivir experiencias pasa-
das de juego o compensar 
ventajas entre competido-
res”. Agregó que otro de los 
aspectos que se considera 
al momento del diagnóstico 
es la necesidad de jugar can-
tidades cada vez mayores 
de dinero con la esperanza 
de que podría ganar el dine-
ro deseado o recuperar lo 
que ha perdido, lo que le 
produce cierto grado de sa-
tisfacción.  

“Habitualmente hay his-
toria de fracaso  en  inte-
rrumpir la conducta ludó-
pata e inquietud e irritabili-
dad cuando intenta 
interrumpir el juego. Mu-
chas veces el juego se utiliza 
para disminuir sentimientos 
negativos como consecuen-
cia de otros conflictos pre-
sentes en su vida”, dijo la es-
pecialista, quien aclaró que 
es esperable  que se engañe 
a los miembros de la familia 
o terapeutas para ocultar el 
grado de implicación en el 
juego e incluso se podrían 
cometer actos ilegales para 
financiarlo. “Otro aspecto 
importante es que habitual-
mente ellos sienten que es 
obligación del resto de las 
personas proporcionar di-
nero que mejore su crítica 
situación financiera como 
consecuencia del juego”.  

En cuanto a los factores 
que pueden desencadenar 
un cuadro de ludopatía, la 
psicóloga precisó que exis-
ten factores genéticos y bio-

EL CASINO MONTICELLO sigue cerrado desde la balacera del domingo. 

lógicos, sobre los que actua-
rían circunstancias sociales 
o del ambiente, siendo el sín-
toma central la impulsividad.   
Agregó que es un cuadro que 
pertenece al grupo de los 
trastornos del control de los 

impulsos y se denomina “Jue-
go Patológico”.  

Consultada sobre si es po-
sible la rehabilitación de una   
persona ludópata, concluyó 
que “el pronóstico de este 
cuadro en general es malo, 

tiene tendencia a cronificar-
se y empeorar con el paso del 
tiempo, en ocasiones hay fár-
macos o psicoterapia que po-
dría ayudar, pero son perso-
nas que se mantienen en tra-
tamiento habitualmente de 
forma temporal respondien-
do a una gran crisis o pre-
sión por parte de familiares, 
sin mayor conciencia de la 
necesidad de ayuda”. 

 Estimó que muchas ve-
ces también se asocia a ca-
racterísticas de la persona-
lidad poco saludables que 
dificultan aun más la posibi-
lidad de recuperación. “Con-
sidero que es riesgoso que 
luego de someterse a un tra-
tamiento la persona vuelva 
a un casino, porque siempre 
estará presente el riesgo de 
recaída”.  

Más aún, cuando añadió 
que hoy las personas ludó-
patas están desprotegidas, y 
no son suficientes el ordena-
miento legal vigente, las co-
berturas de salud y las me-
didas de los casinos,  “prin-
cipalmente porque para que 
se considere una prohibi-
ción legal de ingreso prime-
ro debe existir un diagnós-
tico claro y muchas veces 
son personas que normali-
zan su conducta de juego y 
no consultan”. 
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GRAVAMEN SUBIÓ DE 35% A 44,45% Y ESTUVO CONTENIDO EN LA REFORMA TRIBUTARIA DESDE EL 2014 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Tras la polémica surgida entre 
Andrés Fontaine, ex ministro de 
Economía de Sebastián Piñera, y 
Alejandro Micco, actual subsecre-
tario de Hacienda, respecto del fre-
no que provocaría a las inversiones 
extrajeras por el alza de impuestos  
contenidos en la Reforma Tributa-
ria, gremios locales junto a especia-
listas en la materia concordaron 
en la inconveniencia de mantener 
el impuesto y más bien buscar la 
forma de revisar la medida. 

En tanto, desde el Gobierno, el 
seremi de Hacienda, Juan Antonio 

Gremios y expertos locales rechazan el 
alza de impuesto a inversión extranjera 
La Cpcc, Socabío y Corbiobio concuerdan con especialistas tributarios sobre el freno que produce 
para la economía el haber subido los impuestos para las inversiones foráneas. En tanto, el seremi 
de Hacienda defiende la medida indicando que “no hay un cambio en las reglas del juego”.

Señor, quien ejerció muchos años 
como pequeño empresario del co-
mercio aseguró que no se trata de 
“cambios en las reglas del juego”.  
Más bien, “lo que parece extraño 
es que este tema se saque ahora a 
colación, puesto que se sabía desde 
el año 2014”. 

 
Opinión de los gremios 

Ronald Ruf, gerente general de la 
Cámara de la Producción y del Co-
mercio de Concepción, (Cpcc) al 
ser consultado por Diario Concep-
ción, respondió: “Un incremento 
en la tasa impositiva a los retornos 
que pueda obtener un inversionis-

ta, se puede traducir en un desin-
centivo, impulsándolo a buscar 
otras alternativas en el extranjero. 
Situación que afectaría obviamen-
te al mercado y la economía local, 
y además llevaría a una disminu-
ción de la recaudación fiscal. Tan-
to este incremento tributario, como 
el que afecta a la reinversión, entre 
otros, claramente requieren de una  
revisión exhaustiva si esperamos 
mayor inversión para apuntar a un 
mejor crecimiento”. 

En tanto, por parte del sector 
Agroindustrial, José Miguel Steg-
meier, quien además es el presi-
dente de Corbíobío, indicó que “es 

ARCHIVO / GRUPO COPESA

24.1%
Es la carga impositiva de Chile cuando el promedio en los países de la Ocde es de un 
35%, lo que según el seremi Hacienda es bastante más baja comparación con otros 
países. 
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más que evidente que la Reforma 
Tributaria, tal como lo advertimos 
en su momento, fue una propues-
ta mal concebida y peor implemen-
tada, ya que además de las comple-
jidades absurdas que en sí repre-
senta desde el punto de vista 
operativo, frenó la inversión y rein-
versión y cambió las reglas del jue-
go no sólo a los contribuyentes na-
cionales, sino que de peor manera, 
a los extranjeros”. 

El dirigente multigremial tam-
bién hizo hincapié en que “Chile se 
ha transformado, luego de ser el 
destino preferido en América Lati-
na para invertir, en un país muy 
poco atractivo para atraer capita-
les, lo que además trae como con-
secuencia que los inversionistas 
nacionales opten por otros merca-
dos del mundo que brinden mejo-
res condiciones”. 

 Desde el gobierno, Juan Antonio 
Señor, seremi de Hacienda, expli-
có que “la reforma tributaria apro-
bada por el Congreso, siempre 
consideró este cambio de tributa-
ción y corresponde al resultado de 
aplicar el Sistema Semi Integrado, 
donde se paga un 27 % en  1° cate-
goría  y un 35% como tope  en se-
gunda categoría  y   para las reme-
sas al exterior un 35%. Este siste-

(de un 35% a un 44,45%), implica un 
desincentivo a la inversión extran-
jera, lo que a su vez afecta la recau-
dación fiscal y por sobre todo aten-
ta al crecimiento de la economía del 
país, esto a causa de que al existir 
una menor inversión, habría menos 
dividendos que distribuir y, por tan-
to, menos impuesto a recaudar so-
bre dividendos distribuidos”. 

Venegas recordó también que “la 
inversión extranjera siempre ha ge-
nerado un importante impulso a la 
economía, en cuanto a la creación 
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ma concede un crédito por 
reinversión de un 65% del impues-
to cancelado en 1° categoría . Así, 
el tratamiento tributario es equi-
valente,  tanto para los nacionales 
como para los extranjeros”. 

El seremi de Hacienda del Bío 
Bío apuntó además a que “la medi-
da, junto a otras  aprobadas en la re-
forma tributaria, permite en régi-
men,  recaudar los recursos necesa-
rios para invertir en la Reforma 
Educacional y en Salud, estos im-
puestos provienen  en un 73% del 
0.1 % de  los contribuyentes acau-
dalados  y un 90 % del 1% más acau-
dalado del país. Según un estudio 
hecho por la ONU a ellos se les pide 
una mayor contribución al país, de-
bido a que Chile tiene una carga 
tributaria (Impuestos con respec-
to al Producto Interno Bruto, PIB ) 
bastante baja, a saber 20.4%, cuan-
do el promedio de la Ocde es de 
35%, por tanto estamos bastante 
lejos”. 

  
Opinión de los expertos 

Para Oscar Venegas, perito con-
table y Ceo de la empresa VMJ Au-
ditores Consultores, especialistas 
en temas tributarios, comentó que 
“a mi modo de ver las cosas, creo 
que asumir una tributación mayor 

73%
De los impuestos provienen del 0.1% de 
los contribuyentes acaudalados del país, 
según comentó el seremi de Hacienda. 

90%
De otros impuestos provienen del 1% de 
los contribuyentes más acaudalados del 
país a quienes se les pide más. 

“Permite en régimen, recaudar 
los recursos necesarios para 
invertir en la Reforma 
Educacional y en Salud”.

Juan Antonio Señor, seremi de Hacienda del 
Bío Bío.

FRASE

“Asumir una tributación mayor 
(de un 35% a un 44,45%), 
implica un desincentivo a la 
inversión extranjera, lo que a su 
vez afecta la recaudación 
fiscal”.

Oscar Venegas, Ceo de VMJ Consultores 
Auditores.

“Un incremento en la tasa 
impositiva a los retornos que 
pueda obtener un inversionista, 
se puede traducir en un 
desincentivo”.

Ronald Ruf, gerente general de la Cámara de la 
Producción y del Comercio de Concepción.

“Desde el punto de vista 
operativo, frenó la inversión y 
reinversión y cambió las reglas del 
juego no sólo a los contribuyentes 
nacionales, sino que de peor 
manera, a los extranjeros”.

José Miguel Stegmeier, representante del 
sector agroindustrial y presidente de 
Corbiobio.

o crecimiento de las empresas, lo 
que conlleva un aumento de la 
mano de obra, mejora en las tecno-
logías, entre otras variables que se 
mueven positivamente al inyectar 
nuevos recursos a la economía, in-
cluido el rol fiscal”. 

Por su parte, Cristián Maldonado, 
socio de la empresa Financial & Tax 
Advisory Consultores (Fintax Con-
sultores), planteó a su vez que “se es-
tablecieron dos regímenes tributa-
rios, el régimen de renta atribuida 
y el semi integrado, diferenciándo-
las en la tasa de primera categoría, 
25% versus 27%, tributación por 
atribución independiente de la re-
mesa del dividendo versus tributa-
ción al remesar dividendos, y crédi-
to integrado al 100% o al 65% según 
el régimen elegido u obligado (caso 
de Sociedades Anónimas), generan-
do una tasa final del 35% o 44,45%, 
respectivamente, según el régimen 
elegido”. 

Maldonado aclaró además que 
“en el caso de países con convenio 
de doble tributación, que no son 
todos los países, se mantiene el 
crédito del 100%, independiente 
del régimen tributario elegido u 
obligado, generando un beneficio 
al fondo extranjero y una menor re-
caudación al fisco en régimen semi 

integrado”. 
 

Inversión nacional versus la 
extranjera 

Para entender un poco más sobre 
la diferencia entre las cargas im-
positivas nacionales respecto de 
las extranjeras, el Ceo de VMJ Con-
sultores auditores explicó: “Si con-
sideramos la situación de los inver-
sionistas extranjeros versus los na-
cionales y en que les afecta distinto 
impuesto a la renta, los extranjeros 
están en desventaja dado a que su 
tasa efectiva máxima  de Impuesto 
Adicional puede alcanzar el 44,45%, 
sin embargo, en el caso del inversio-
nista nacional, si bien la tasa mar-
ginal máxima de Impuesto Global 
Complementario es de un 35% en el 
contexto de la Reforma Tributaria, 
de aplicar la rebaja según tramo, la 
tasa efectiva podría ser muy inferior 
(entre un 15,57% y un 35%), por lo 
que la tasa efectiva máxima de agre-
gar el 9,45% estaría entre el 25,02% 
y el 44,45%, es decir, le afectaría un 
costo final menor”, afirmó. 

Por su parte, el socio de la em-
presa Financial & Tax Advisory 
Consultores (Fintax Consultores) 
aportó que “los fondos extranjeros, 
a menos que el objetivo sea obte-
ner un beneficio por la enajena-
ción de una inversión en Socieda-
des Anónimas, que compense los 
impuestos a los dividendos reme-
sados, no se justifica invertir en 
esas sociedad, lo que no sería un 
desincentivo, porque alternativa-
mente los fondos extranjeros pue-
den invertir (o constituirse) en so-
ciedades distintas a las Sociedades 
Anónimas, pero con renta atribui-
da, y ahí tendrá un crédito del 
100% y una tasa máxima del 35%, 
pero su problema será que debe-
rán tributar sobre la totalidad de 
su participación de las utilidades, 
independiente de los dividendos 
remesados, y ya no tendrá los be-
neficios de la enajenación de su 
participación”.

FRASE
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Petroline: cómo acceder al 
combustible sin complicaciones

EMPRENDIMIENTO OFRECE UNA AMPLIA GAMA DE PRODUCTOS PARA FAENAS Y TURISMO

Juan Esparza es el nombre de este 
emprendedor que hace propia la 
palabra innovación. 

Él detectó una necesidad no cu-
bierta que al principio la circunscri-
bió sólo al mundo agrícola, pero 
muy pronto supo que su idea era ab-
solutamente transversal para casi 
todos los sectores de la economía. 

Esparza ideó la forma de trans-
portar combustible al lugar mis-
mo de la faena, sea esta agrícola, 
minera, pesquera, forestal, e inclu-
so con aplicaciones turísticas, a 
partir del último producto que lan-
zó al mercado que surte a lanchas, 
motos de agua y cualquier máqui-
na que necesite combustible ya sea 
en mar, lago o río, explica. 

¿Pero de qué se trata? 
Juan Esparza creó la empresa Pe-

troline, que hoy importa y comer-
cializa contenedores móviles para 
transportar ya sea combustible, 
aceites o lubricantes en general, 
con la comodidad y facilidad para 
el usuario que se evita llevar la má-
quina en cuestión hacia la bencine-
ra, mejorando de paso productivi-
dad y eficiencia de distintas faenas. 

“En Petroline nos ocupamos de 
buscar marcas de primera línea a 
nivel mundial en manipulación de 
f luidos y traerlas a Chile, cum-
pliendo las normativas a nivel na-
cional, asegurando a cada cliente, 
todo el soporte, asesoría y asisten-
cia tanto en la venta como en post 
venta y garantía de equipos. Ya son 
más de 350 instalaciones de com-
bustible inscritas en SEC por nues-
tra Área de Proyectos desde el año 
2011 que avalan nuestra seriedad 

Eficacia, seguridad y comodidad son los atributos que definen  
a esta empresa y su amplia línea de dispensadores para todos  
los sectores de la economía.

Esta innovadora solución está 
homologada y certificada por la Su-
perintendencia de Energía y Com-
bustibles (SEC N° 17.009).  

Se encuentra en norma con todos 
los requerimientos nacionales e in-
ternacionales de seguridad necesa-
rios para el transporte de combus-
tible por carreteras y vías secunda-
rias. Esto la convierte en un 
estanque confiable que le permiti-
rá disfrutar con seguridad de su pa-
sión por las tuercas. 

El tanque para gasolina está fa-
bricado con poliestireno lineal, gra-
cias a lo cual su estructura es com-
pacta y, al mismo tiempo, ligera y fá-
cil de transportar. El kit incluye 
además una tapa de llenado con 
válvula de desahogo de aluminio, 
bomba de suministro de 12 V anti 
explosión, pistola corte automáti-
co de llenado, bocas para la eleva-
ción a plena carga con horquillas, 
asas para la elevación sin carga y 
alojamientos para la colocación de 
correas de fijación en la base de 
apoyo.  

Además resaltó que todas las 
aplicaciones son de aluminio o ma-
terial compatible con la gasolina. 
Asimismo, frente a temas de segu-
ridad para el usuario, el kit de ven-
ta incluye además eslingas de trin-
caje, cuñas inmovilizadoras y un 
extintor certificado. 

Para los interesados, recomen-
dó visitar la página web: www.pe-
troline.cl, a través de la cual se pue-
den convenir despachos dentro de 
todo Chile.

PETROLINE

y compromiso con nuestros clien-
tes a lo largo de Chile”, informó 
Esparza. 
 
El inicio 

El primer producto fue un estan-
que para usar en la parte trasera de 
camionetas, con lo que se puede 
surtir, por ejemplo, a retro excava-
doras en terreno, lanchas o botes de 
pesca, maquinaria agrícola, en fin, 
a toda máquina y de cualquier sec-
tor de a economía, explicó. 

“Con esto se reducen los tiem-
pos, los costos por transporte y, por 
ende, impacta positivamente en la 
productividad de una faena indus-
trial, siempre con plena seguridad, 
porque para nosotros eso es lo más 
importante”. 

Esparza confidenció que tuvie-
ron un primer obstáculo al empe-
zar puesto que no existe normati-
va para transporte de combustible 
, pero finalmente, Esparza se ampa-
ró en una norma inglesa, comen-
zando a importar directamente los 
equipos desde ese país.  

Hay que entender que estos sis-
temas no pueden alimentar vehícu-
los, sólo maquinarias, esto, por la 
norma chilena. 

 
Lo último  

Para los fanáticos del deporte 
motor, el contar con suministro de 
combustible es un tema neurálgico 
de su disciplina.  

“En Chile es imprescindible con-
tar con soluciones seguras y susten-
table para el suministro móvil de 
combustibles, independiente de la 
cantidad que se esté transportan-
do. La calidad de los estanques y su 
certificación por parte de organis-

mos como la SEC son parte de 
nuestro sello, ya que siempre debe-
mos velar por la seguridad de los 
operarios y del entorno en que se 
manipulan estos derivados del pe-
tróleo”, sostuvo el director ejecuti-
vo de Petroline, Juan Esparza. 

Si necesita transportar combus-
tible de forma ágil y segura, la se-
rie Emilcaddy en sus versiones de 
55 y 110 litros es la solución de 
abastecimiento más versátil en el 
campo profesional, deportivo y de 
tiempo libre.  

Son elaborados por la prestigio-
sa firma italiana Emiliana Serbatoi, 
son ligeros, manejables y resisten-
tes. Los EmilCaddy se caracterizan 
por su fácil desplazamiento, ya que 
cuentan con ruedas anti-perfora-
ción adecuadas para la movilidad 
por cualquier superficie. Estos con-
tenedores de polietileno lineal son 
ideales para el abastecimiento de 
pequeños vehículos operativos y 
medios ligeros o de deporte (Foto 
principal). 

Esparza explicó que para mayo-
res volúmenes de abastecimien-
to, destaca el estanque portátil Ca-
rryTank CTK de 220 litros, dise-
ñado especialmente por Emiliana 
Serbatoi para adecuarse a vehícu-
los livianos y pickups, siendo un 
aliado perfecto para el suministro 
de combustible.  
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FRASE

“La idea base es poder 
satisfacer las necesidades de 
combustible, llevándolo al  
lugar donde se requiere”.

Juan Esparza, fundador y director ejecutivo de 
de Petroline.

Cubre necesidades de 
la industria
La empresa nace como respuesta a la 
demanda de estanques móviles y estacio-
narios de superficie para combustibles.



Economía&Negocios

Diario Concepción Domingo 9 de julio de 2017 15

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INCERTIDUMBRE EN LOS SECTORES INDUSTRIAL Y TRANSPORTE

Un total de 163 personas queda-
ron sin fuente laboral en los últimos 
días tras la sorpresiva  desvincula-
ción de 40 trabajadores de Cemen-
tos Bío Bío y la quiebra de la empre-
sa de transporte El Expreso Caracol 
que afectó a otras 123. 

De acuerdo a las informaciones de 
la propia empresa cementera, el cese 
del tercio de su planta se debió a 
que  ya no producirán “clinker” en la 
Región (que se forma tras calcinar 
arcilla y caliza) , optando por traer-
la desde Asia. 

El presidente del Sindicato 1 de 
Cementos Bío Bío, Leandro Domín-
guez, declaró públicamente que la si-
tuación es difícil “ tanto para la em-
presa como para los trabajadores. 
Cementos Bío Bío es una familia (...) 
todos estamos preocupados, po-
niéndole el hombro para salir de esta 
situación y que la empresa pueda 
salir a flote en el mercado nacional”. 

Para los afectados, la decisión de 
traer desde el extranjero materia 
prima se debe a que es mucho más 
barato. “Es muy caro hacerlo aquí 
por la energía,  los trabajadores y la 
mano de obra (...) ya no se va a fa-
bricar más y la planta será sólo de 
molienda”, agregó  el secretario del 
sindicato, José Burgos. 

Ambos representantes lamenta-
ron llegar a este punto. Las opera-
ciones de Cementos Bío Bío co-
menzaron en los albores de los años 
sesenta en Talcahuano, convirtién-

ISIDORO VALENZUELA M.

La empresa cementera desvinculó a 40 personas por 
reestructuración, mientras que la firma camionera cesó a 
100 tras sufrir estrepitoso cierre.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Golpe al empleo: 163 trabajadores 
despedidos entre Cementos Bío Bío  
y quiebra de El Expreso Caracol

COLUMNA

Lo más importante en una orga-
nización son las personas, y es vital 
que los líderes dentro de las institu-
ciones entiendan que las personas 
son las que mueven y llevan a cum-
plir los ideales de las instituciones. 
Es por eso que se debe tener claro 
que las personas se tienen que cui-
dar, proteger, ofrecer sueldos dignos 
y beneficios para que se sientan có-
modos en su quehacer diario, los lí-
deres y dueños de las organizacio-
nes deben sobreponer ante cual-
quier otro objetivo a las personas y 
entender que el tener una empresa 
sana es tener una organización con 
personas realizadas y que se sientan 
en un lugar en donde la realización 
debe ser el motor que las mueva 
día a día. Para lograr eso se debe te-
ner una escala de realizaciones que 
se tienen que ir cumpliendo en un 
proceso de mejora continua, en que 
el centro sean todas las personas 
que forman las empresas. 

Se entiende que lo más básico a 

cumplir son las remuneraciones, 
las que deben estar acordes a las 
competencias, experiencias, roles 
y funciones a cumplir. Para ello 
una organización que se centra en 
las personas, entienden que este 
factor debe estar por sobre el 20% 
de lo indicado por el mercado la-
boral. Por ende, se debe estar cons-
tantemente analizando el merca-
do laboral nacional y , en algunos 
casos, el mercado laboral interna-
cional. Es vital este punto, ya que 
ello marcará el desempeño futuro 
de todos los integrantes dentro de 
la empresa. 

Un segundo factor son los bene-
ficios que deben estar acordes a las 
necesidades presentes en cada em-
presa. Para eso se deben establecer 
condiciones necesarias para que 
en su conjunto puedan responder 
a los requerimientos de las perso-
nas que componen la institución. 

Todo lo anterior son los mecanis-
mos mínimos que se deben consi-
derar para establecer recién a par-
tir de este punto condiciones am-
bientales dignas para empezar a 
pensar en la realización de las per-
sonas que componen las organiza-
ciones. Luego de definidas se debe 
empezar a generar mecanismos 
que sincronicen la realización de 

Lo más importante 
en una organización

Gastón González 
CEO The Point Solutions.

las personas como seres individua-
les con ideales y anhelos con los de 
la organización. Además, pensar 
que la organización es una familia 
en donde la realización social con-
juga en un todo que debe ser armó-
nico, sereno y feliz. 

Siendo este último punto el de la 
felicidad organizacional uno de los 
más importante a trabajar al inte-
rior de las empresas para que la ca-
lidad de vida de las personas sea 
más digna y mejor, esto se logra des-
de los estamentos más altos de la or-
ganización: los dueños deben sa-
ber que si bien la rentabilidad es un 
elemento que los mueve, el entorno 
y el cumplimiento de los ideales de-
finidos desde que se iniciaron son lo 
más importante, pensando en el rol 
que juegan en la comunidad y socie-
dad. Los líderes deben ser empáti-
cos con quienes son sus colabora-
dores. Esto es importante, ya que la 
visión de todos es importante cono-
cerlas para dar más fuerza al logro 
de los objetivos en conjunto. La or-
ganización vive gracias al desempe-
ño y relación de las personas. Eso 
nunca debe olvidarse y es por eso 
que las personas deben estar en el 
sitial que les corresponde al mo-
mento de tomar decisiones estraté-
gicas por los dueños y líderes.

Municipio rechaza 
a GNL Talcahuano 
sorprendiendo a 
inversionistas

Sorpresa causó el rechazo al 
proyecto GNL Talcahuano, lo 
que viene a ser un cambio de 
postura  en el municipio lidera-
do por el alcalde Henry Campos, 
argumentando preocupación 
por el destino de la Isla Rocuant 
y  dudas por la primera milla de 
los pescadores artesanales.  

“Enviaremos hoy (viernes)  un 
oficio indicando al SEA que re-
chazamos el GNL Talcahuano, 
porque después de 4 meses te-
nemos más antecedentes”, dijo. 

Desde GNL Talcahuano ( pro-
yecto que involucra más de US$ 
160 millones) están sorprendi-
dos con la nueva visión. “Todos 
esos supuestos nuevos antece-
dentes carecen de conocimien-
to y sustento técnico”.  

El directorio argumentó que 
“otros 17 servicios públicos, 
cada uno en su competencia, y 
después de más de un año de ri-
gurosa y exhaustiva revisión, se 
han pronunciados  de manera 
unánime favorablemente al pro-
yecto GNL Talcahuano y sin ob-
servaciones”. (FPS)

dose rápidamente en líder a nivel 
nacional.  

En el caso de la empresa de trans-
porte oriunda de Talcahuano, El 
Expreso Caracol, una crisis hizo 
que se terminan 60 años de histo-
ria. Hace dos semanas solicitaron la 
quiebra (reorganización concur-
sal),  afectando a su personal. 

“Tenemos antecedentes de que el 
16 de junio se  solicitó recién la quie-
bra. No ha salido la resolución. No 
obstante eso, la empresa toma la 
decisión de paralizar las actividades 
no dándonos ningún tipo de solu-
ción y seguridad. Por lo tanto, que-
damos en la completa incertidum-
bre como trabajadores”, criticó 
abiertamente el presidente del Sin-
dicato Número 2, Audito Molina. 

Trascendió que las oficinas de 
Chillán y Santiago también cerra-
ron abruptamente. “La situación 
del a empresa no estaba para cerrar, 
porque nosotros teníamos cliente-
la como Moly Cop y Petroquim. Era 
la más viable de toda la Octava Re-
gión, ya que trabajábamos carga-
dos hacia y desde Santiago”, lamen-
tó el presidente del Sindicato Nú-
mero 1, Manuel Peralta. 

En un gesto de apoyo, el secreta-
rio general del Sindicato Número 
1 de Huachipato, Héctor Medina, 
envió un mensaje,  recordando que 
los acereros hace unos meses su-
frieron el término de contrato de 
43 operadores.  

“No estamos equivocados cuan-
do decimos que la crisis del acero 
trae un efecto dominó.  Los despi-
dos en Cementos Bio Bío y Trans-
portes Expreso Caracol son otro 
golpe a la industria regional, exis-
tiendo miles de puestos más en 
riesgo”, aseveró Medina, hacien-
do un llamado a las autoridades y 
a los empresarios a que traten de 
resistir estas situaciones que afec-
tan igualmente a las familias que 
están detrás.
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Sociales

Exámenes 
de Taekwondo 
en Santísima 
Trinidad

En un importante encuen-
tro realizado en el Colegio 
Santísima Trinidad, se reu-
nieron más de 150 deportis-
tas para rendir exámenes 
masivos de Taekwondo. En 
la ocasión, participaron 
alumnos de colegios, jardi-
nes infantiles y categoría 
adultos. 

AMARO MUÑOZ  y Eliot Oliva.RODRIGO OLIVA, Camila Vega y Lissette Aigneren.

KRISTEL 
MENDOZA, 

Sergio, 
Fernanda y 

Helena Rivera.

IVÁN SALGADO, Guido 
Ortíz, Magaly Jara, Tita 
Carrasco, Sebastián Burgos y 
Clemente Salgado.

ALEJANDRA LAGOS, 
Humberto, Matilda y 
Fernando Valenzuela

RODRIGO 
Francisca y 
Sofía Ulloa. 
Disa Basso.

CYNTHIA BELLO y Rafael Flores.

ANGÉLICA AZÓCAR, Alonso y Carlos Bastías.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FRANCISCO y 
Amalia Chávez. 
Rocío Huenul.

VÍCTOR y 
Emilio 

Narváez. 
Daniela 
Willeke.
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Irade, Working House y 
Desarrolla Bío Bío 
organizaron el primer 
Open Tech de la Región

“Open Tech, Innovación abierta para todos”, fue el tema del primero de 5 en-
cuentros convocados por Irade, Working House y Desarrolla Bío Bío, con el ob-
jetivo principal de aumentar la competitividad en las empresas de la Región del 
Bío Bío a través de la tecnología, conectando empresarios y ejecutivos de em-
presas con centros tecnológicos y emprendimientos. 

GILLIAN PRICE  y Enzo Pandolfi.LORENZO CHAVALO  y Ronald Ruf.

ROMINA QUIÑONES  y Consuelo Villagrán.

JORGE HERMOSILLA  y Jaime Leal.

RICARDO VARGAS  y Lorena Martínez.

ALEJANDRA MELO, Juan Villalón y Sandra Espinoza.

IVÁN FIERRO, Roberta Lama y Julio Campos.

RICARDO DOMKE  y Pedro Ramírez. GIAN LUCA DE LUIGI,  Jorge Condeza y Pablo De Luigi.CRISTIÁN CORTES  y Cristián Novoa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

WALTER 
AMBIADO  

y Luis Grau.

FRANCISCO 
MIGUIELES  
y Jorge Plaza 
de los Reyes.
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TEATRO PARA NIÑOS Y NIÑAS

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

De paso por la ciudad, en el 
contexto del ciclo invernal del 
programa Activa tu Presente con 
Memoria -que contó con el apo-
yo del Consejo de la Cultura y las 
Artes y de la UdeC- Teatro de 
Ocasión demostró el por qué son 
un referente en cuanto a teatro 
dirigido a la primera infancia (de 
0 a 6 años). 

“Empezamos con esto hace 

El difícil y complejo arte de entretener 
a los más pequeños del hogar
Mal llamado un “arte menor”, las obras dirigidas a los menores de edad representan un 
área fértil y amplia por explorar, siendo pocas las compañías que se atreven a ahondar en 
sus terrenos. A nivel local existen buenos ejemplos en que lo lúdico y educativo son una 
buena forma de entretener. 

muchos años, cuando no existía 
en el país trabajo teatral enfocado 
en la primera infancia. Nos ini-
ciamos en esto, primero por una 
necesidad y una urgencia de que 
al no existir, este público estaba 
sin oferta artística de calidad y 
nosotros tenemos una postura 
de teatro que tiene que ver con el 
teatro popular, la juglaría, y en 
general, una gama de posibilida-
des (...) No es una cosa infantili-
zante, nos distanciamos del con-

cepto teatro infantil, ya que hace-
mos espectáculos para la infan-
cia, y por otro lado,  con una cla-
ra intensión de llegar al adulto 
que acompaña a los menores”, 
contó María Fernanda Carrasco, 
actriz integrante de la compa-
ñía. 

No cabe duda que el teatro di-
rigido a los más pequeños de la 
casa no es fácil de abordar, ya 
sea por las temáticas a tratar 
como por los elementos que lla-

men la atención de los peque-
ños, con la idea de hacer sintonía 
con ellos y que se enganchen con 
el montaje. 

“Lo más complejo al pensar un 
espectáculo de esta índole es ser 
precisos y llegar a la síntesis, o 
sea, a lo más simple. Para llegar 
a eso, uno se da ‘golpes’ en la ca-
beza por cerca de un año. Nues-
tros procesos creativos son lar-
gos, ya que siempre partimos con 
una premisa muy básica, un tema 

Si bien Teatro de Ocasión 
como tal partió el 2009, a la 
fecha sólo poseen las obras 
“Una mañanita partí...”, “El 
viaje redondo” y “TUM”.

Pocos montajes 
pero de calidad

EL MONTAJE “TUM” DE TEATRO 
DE OCASIÓN, aborda de manera 
lúdica -con elementos visuales, 
música y canto- el tema de la 
muerte y la pérdida, algo 
que es difícil y complejo 
de explicar a los 
menores de edad.
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o concepto que nos llame la aten-
ción (...) al escribir los textos hay 
que ser súper pulcros, ya que no 
tienen que ser tan extensos, ade-
más de ser muy cuidados. Fuera 
de esta precisión ahora nos inte-
resa abrir todos los temas que 
son como tabúes para el adulto 
con respecto a los menores, ya 
que para ellos no hay temas ta-
búes”, añadió la actriz, que ade-
más es intérprete musical. 

A nivel local, Lizardo Gutié-
rrez, director y actor de la compa-
ñía local Santobordell -quienes 
hace más de una década organi-
zan el Festín: Encuentro de teatro 
para niños y niñas- lo más difícil 
al momento de pensar una obra 
de este tipo es el público en sí, es 
decir, “el público infantil es bas-
tante difícil, ya que a ellos no se 
les puede mentir, a un público 
adulto sí. Los adultos entran en la 
convención de que es teatro y 
que la trama la realizan actores, 
en cambio los niños están viendo 
una historia que para ellos es real. 
Hay que ser bastante prolijos al 
momento de montar una obra 
de este tipo”.  

A lo que agregó que “los meno-
res de hoy en día son hiperacti-
vos, por lo que hay que mantener-
los concentrados en algo por lo 
menos 40 minutos, algo súper di-
fícil. Y también, las temáticas  tie-
nen que ser de alguna manera 
constructiva para ellos, con una 
buena moraleja. Ciertamente, el 
teatro igual educa y los niños de 
hoy serán nuestros futuros es-
pectadores, con nuestros espec-
táculos estamos formando au-
diencias”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tanto tiempo en el circuito”. 
Otro buen ejemplo de la zona, 

y también de larga data, es lo he-
cho por la compañía Pirimpilo, 
Teatro de Muñecos y Títeres, 
quienes pese a la cierta dificultad 
de cranear un montaje de esta 
naturaleza, se destaca las virtu-
des de poder llevarlo a escena. “El 
teatro infantil debe ser con y sin 
grandes conflictos , la tensión 
debe ser un elemento que sor-
prenda constantemente, los per-
sonajes por su parte deben ser 
reconocibles  por el niño, que el 
texto fluya directamente y sin 
retruécanos, además de que la 
acción sea constante . En defini-
tiva, el teatro infantil debe ser 
dinámico atrayente , pleno de   
colorido y  fantasía”, afirmó Lien-
tur Rojas, director teatral de Pi-
rimpilo. 

Añadiendo que “lo más difícil de 
este género teatral es ser capaz de 
volverte niño también , aprender a 
crear sin olvidar la esencia del tea-
tro, es decir, ‘teatro es juego’, debes 
ser capaz de entregarte al juego 
creador sin prejuicios, poner ver-
dad en lo que haces y entrar en la 
convención teatral  que te dice que 
la verdad escénica  no. Sin duda 
que resulta un muy buen nicho para 
desarrollar de manera constante y 
una extraordinaria  herramienta 
de formación de audiencias”. 

compañías penquistas que se de-
diquen de forma exclusiva al tea-
tro para los menores, no está ex-
plotada esta forma de teatro, ya 
que siempre ha sido visto como el 
pariente ‘pobre’ del teatro. Sin 
embrago, con esta rama de las ar-
tes escénicas se cumplen los roles 
de educar y formar al público, a 
quienes en el futuro acudirán a 
los teatros, y creo que por eso a 
nuestro Festín le ha ido tan bien”, 
sentenció Gutiérrez. 

 
Otros ejemplos locales 

Un trabajo de largo aliento y 
que va en esta línea hacia los me-
nores, es lo que realiza la compa-
ñía local Teatro El Rostro, quienes 
todas las semanas despliegan sus 
montajes basados en clásicos 
cuentos infantiles. 

“Nuestra experiencia de 40 años 
en las tablas penquistas nos ha 
demostrado que existe un gran in-
terés por espectáculos para niños 
y tenemos la satisfacción de haber 
creado un público creciente, en 
temporadas anuales permanen-
tes. Tanto es así que abuelos y pa-
dres que fueron espectadores 
nuestros, llevan ahora a sus nietos 
e hijos para compartir en familia 
el encuentro con el arte teatral. 
Actualmente se ha comprobado 
que el teatro es importantísimo 
en el desarrollo del ser humano 
desde la primera infancia. Por ello 
en Europa hay compañías que es-
pecialmente se dedican a ese sec-
tor de público y es satisfactorio 
que en Chile comienzan a apare-
cer grupos dedicados a ello”, ma-
nifestó Gustavo Sáez, actor y uno 
de los fundadores de esta histó-
rica compañía. 

Completando que “ lo más 
complejo de una obra dirigida a 
menores es crear o adaptar un 
buen texto con temas apropia-
dos a sus edades. Creo que noso-
tros lo hemos hecho de buena 
forma, de ahí igual que llevemos 

El Festín 2017 se extenderá 
del 17 al 21 de julio en la 
Sala Sinfónica de 
Concepción, con funciones 
en la mañana y en la tarde. 

La cita imperdible 
de los inviernos

CREDITO FOTO

TEATRO EL ROSTRO es una de las 
pocas compañías que se dedica al 
teatro para menores, reevisitando 
clásicos cuentos infantiles.

LA OBRA “EL 
ZAPATERO y los 

duendes mágicos”, 
de la compañía 

Teatrópilis Gentil 
será parte del 

Festín 2017.

Un nicho que ciertamente está 
poco explotado en la zona y que 
da mucho terreno por explorar y 
en donde experimentar. “Faltan 
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Un duro escollo deberá enfrentar esta tarde 
el plantel de Arturo Fernández Vial, cuando en 
condición de local se mida ante Deportes 
Rengo, buscando mantener y consolidar su 
liderato en la tabla general de la Tercera 
División A del fútbol chileno. 

Al duelo agendado para las 15:30 horas en 
el estadio municipal Ester Roa Rebolledo, los 
dirigidos de Felipe Cornejo llegan con 21 pun-
tos en diez partidos disputados, motivo por el 
que la dirigencia pide también la presencia en 
masa del hincha vialino en apoyo al equipo.

Fernández Vial sale a defender su liderato

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

D. VALDIVIA

Estadio Parque Municipal de Valdivia 
Hora: 15.30 
Árbitro: Cristián Andaur

HUACHIPATO

HUACHIPATO VISITA AL CUADRO DE LA REGIÓN DE LOS RÍOS POR COPA CHILE

Huachipato comienza hoy la se-
gunda parte del año deportivo. El 
acero viajó hasta la Región de los 
Ríos, para en el marco de la primera 
fase de la Copa Chile, medirse ante 
Deportes Valdivia a partir de las 
15:30 horas. 

El encuentro marcará el debut 
de varios de los refuerzos con los 
que cuenta la usina para este se-
mestre, y también de algunos que 
regresan al conjunto dirigido por 
César Vigevani, quien también ten-
drá su primer encuentro oficial al 
mando de la banca siderúrgica. 

Eso sí, las bajas principales que 
tendrá Huachipato para el partido 
de ida de la llave ante los valdivia-
nos será el defensor Valber Huerta, 
de quien aún no llega la autoriza-
ción internacional desde el Grana-
da, luego de la extensión de su prés-
tamo en el acero. 

Otro que además no podrá de-
butar es el boliviano Mateo Zoch, 
de quien tampoco se recibió el 
certificado de transferencia in-
ternacional. 

Así, la formación que preparó Vi-
gevani para el debut en Copa Chile 
incluirá a varios formados en casa 
y también algunas sorpresas, par-
tiendo por la defensa, en la que el lu-
gar del mencionado Valber Huerta 
será utilizado por el seleccionado 
Sub 20 Ignacio Tapia como central 
izquierdo, quien compartirá la zaga 
con José Bizama, Omar Merlo y 
Claudio Jopia. 

En tanto, en el mediocampo hará 
su estreno con la camiseta de Hua-
chipato el ex volante de la Univer-
sidad de Chile, Sebastián Martínez, 
quien compartirá la contención 
con el formado en casa Leonardo 
Povea. 

Para la salida habrán tres volan-
tes, con César Valenzuela como 
conductor del equipo, Camilo Pon-
toni por la derecha (o Matías Ramí-
rez en su lugar) y el refuerzo prove-
niente de Rangers Joaquín Verdugo 
por izquierda. 

Finalmente, el eje de ataque del 
acero en esta oportunidad será el 
retornado delantero Javier Parra-
guez, quien volvió a cumplir su con-
trato con los siderúrgicos tras un 
semestre a préstamo en Santiago 
Wanderers de Valparaíso. 

“Avanzamos mucho más rápido 
de lo que esperábamos con el grupo, 
sobre todo en la idea de juego que 
queríamos para el equipo. Los diez 
días en La Serena y los cuatro amis-
tosos nos hicieron muy bien, así que 
ahora estamos motivados para po-
der inicial la competencia en un tor-
neo que es importante para noso-
tros como es la Copa Chile, porque 
tiene un premio a un torneo interna-
cional”, comentó respecto al debut 
en Copa Chile el DT acerero, César 
Vigevani. 

“Me encontré con un grupo con 
una predisposición tremenda para 
trabajar y rico técnicamente. Hay 
varios chicos que tienen mucho 
futuro”, agregó el estratega, quien 
de todas maneras está consciente 
que aún le falta un integrante a su 
plantel. 

Lo anterior, debido a que Huachi-
pato sigue en busca de un delante-
ro de área que le asegure una cierta 
cantidad de goles para este semes-

Acero inicia la temporada 
de fútbol en Valdivia
El partido de hoy en el marco de la primera fase del torneo tendrá como gran 
ausente al defensor Valber Huerta, debido a que aún no llega su pase.

tarde en Valdivia, el acero regre-
sará a la zona para iniciar una se-
mana ajetreada que incluirá pri-
mero, tras un par de entrena-
mientos, un viaje a Santiago con 
miras a participar este miércoles 
de la Noche Alba, el evento con el 
que Colo Colo presenta a su plan-
tel para el semestre y en el que el 
acero será el rival. 

En tanto, para el próximo sá-
bado 22 de julio desde las 15:00 
horas está programado el partido 
de vuelta de la primera fase de la 
Copa Chile ante Deportes Valdi-
via, duelo que se disputará en el 
Estadio CAP de Talcahuano.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

tre. “Se está trabajando en eso. Nos 
hemos tomado el tiempo necesario 
porque siento que es un jugador im-
portante dentro de la estructura que 
queremos para el equipo”, comentó 
al respecto Vigevani, argumentando 
también que “se están tratando de 
disminuir la mayor cantidad de ries-
gos posibles con la dirigencia en su 
elección, y por ello, se ha tomado el 
tiempo necesario. La idea es que 
venga antes de que empiece el cam-
peonato, pero sin apresurarnos”. 

 
Rival de gran ritmo 

Muchas virtudes anotó en su 
análisis del rival el técnico César Vi-
gevani, con miras al duelo de esta 
tarde. 

“Valdivia es un equipo joven, rá-
pido, que allá en su cancha propo-

nen y que va a ir a apretarnos la sa-
lida”, explicó el DT. 

Por ello, para el estratega es im-
portante el hecho de establecer 
su plan de juego en este duelo de 
ida por la fase inicial de la Copa 
Chile. “Conocen bien su campo de 
juego, es una cancha chica que se-
guramente no estará en muy bue-
nas condiciones. Son todos condi-
mentos en los que ellos tratarán de 
sacar ventajas, y nosotros tendre-
mos que estar concentrados e ir a 
buscar nuestro partido”, puntua-
lizó Vigevani, argumentando tam-
bién que “nosotros tendremos que 
ser protagonistas e ir a buscar el 
triunfo. Estamos muy mentaliza-
dos en lo que debemos hacer en 
este partido”. 

Tras la disputa del duelo de esta 
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tendrá la competencia 
de gimnasia artística 
en el CDA. Hoy se 
cierra el torneo con 
los niveles 3 a 6 en 
GAF, y 4 y 5 en GAM.

jornadas
2 
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XV VERSIÓN DEL TORNEO DE LA DISCIPLINA ARTÍSTICA

CDA congrega al 
futuro de la 
gimnasia nacional
Los talentos emergentes se enfrentan en el 
gimnasio Otto de la institución germana.

Con un tapete de lujo e ins-
talaciones de primer nivel se 
desarrolla, en San Pedro de la 
Paz, la XV versión del Torneo 
Internacional de Gimnasia 
Artística del Club Deportivo 
Alemán. 

Esta competencia, de ca-
rácter formativo, arrancó 
este sábado con presentacio-
nes de las deportistas de los 
niveles Usag 1 y 2. En tanto, 
para hoy la instancia abor-
dará los niveles 3 a 6 en GAF, 
y 4 y 5 en GAM. 

La nueva edición de esta 
competencia congrega a 
más de 350 gimnastas de di-

versos clubes de Chile y de 
Argentina, quienes buscan 
hacerse un nombre en esta 
disciplina deportiva. 

“Quisimos extender la in-
vitación a más clubes de 
nuestro país y a instituciones 
del sur de Argentina. Afortu-
nadamente, contamos con 
una muy excelente convo-
catoria y con competidores 
de un muy buen nivel”, ex-
presó Edgardo Inostroza, 
jefe técnico de la rama de 
gimnasia artística del Club 
Deportivo Alemán de San 
Pedro de la Paz. 

Por su parte, el secretario de 
la Federación Deportiva Na-
cional de Gimnasia Chilena, 

Leonardo Zayas, indicó que 
“torneos como éste, que per-
miten aglutinar a deportis-

tas de distintas zonas de 
Chile y Argentina, son una 
oportunidad única y digna 
de destacar”.  

El dirigente cubano, que 
asistió en representación de 
la presidenta de la Fedengi-
chi, María Inés Icaza, tam-
bién resaltó la calidad del 
gimnasio Otto de la institu-
ción germana. “La imple-
mentación y la organización 

RAPHAEL SIERRA P.

MÁS DE 350 deportistas de Chile y Argentina se dieron cita en el Club Deportivo Alemán.

Gran 
actuación de 
penquistas 
en Mundial

En el recinto del Fundo 
El Venado, Old John’s derro-
tó a Old Reds por 43-11, vic-
toria válida por la quinta fe-
cha de la Liga Nacional de 
Rugby. 

La primera mitad del com-
promiso fue intensa y pareja. 
Los anfitriones abrieron la 
cuenta con un gran try de Al-
fonso Lepe y la conversión 
de  Francisco Neira. Minutos 
después, los ingleses aumen-
taron la ventaja con un lan-
zamiento penal. El cuadro 
de La Reina, por su parte, lo-
gró descontar mediante un 
try sin conversión y un penal. 
Así se fueron al descanso con 
el marcador 10-8. 

En el complemento, los lo-
cales mostraron lo mejor de su 
juego y no le dieron respiro al 
rival. Además, se vieron fa-

vorecidos con la notable ac-
tuación de Francisco Neira, 
quien sumó cuatro nuevos 
penales y tres nuevas con-
versiones a su registro perso-
nal, jugadas que permitieron 
de esta manera a Old John’s 
sumar su segunda victoria 
consecutiva en el torneo. 

Tras el final del encuentro, 
el hooker de los británicos, 
Ernesto Ugarte, indicó que 
“Old Reds tiene un juego pe-
sado con los fowards y dan 
buenas batallas en los scrum, 
pero nosotros tuvimos harta 
paciencia, un buen desplie-
gue por fuera y meter los try 
suficientes”. 

Por su parte, Troncos, el 
otro representante de la Re-
gión, sufrió una derrota por 
17-42 ante Cobs, el actual 
monarca de la competencia.

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Old John’s superó con 
holgura a Old Red’s

RAPHAEL SIERRA P.

Haciendo un gran tor-
neo, el equipo penquista 
senior que representó a 
Chile en el Mundial Fimba 
de Maxibasketball, edición 
número 14 que se llevó a 
cabo Montecatini, Italia. 

Tras una gran semana 
de competencia, el elen-
co de la Universidad de 
Concepción que fue de-
nominado Chile A, llegó 
hasta la final disputada 
ayer ante Estados Uni-
dos, en la serie sobre 70 
años. 

El partido estuvo 
marcado por un bajón 
en el segundo cuarto del 
equipo nacional, que 
aprovecharon los esta-
dounidense para al en-
tretiempo irse en ven-
taja de 34-13. 

Y en la segunda parte, 
una remontada especta-
cular los tuvo incluso a 
sólo cinco puntos de dife-
rencia, pero ahí algunas 
imprecisiones permitie-
ron que el rival cerrara 
mejor el duelo, para ter-
minar con un marcador 
final de 38-50 favorable a 
Estados Unidos. 

Así, pese a tener que 
conformarse con el se-
gundo puesto, el equipo 
nacional cerró una gran 
semana, venciendo a 
equipos importantes 
como Brasil en el camino.

de este torneo es algo que 
nos tiene gratamente sor-
prendidos. No todos los com-
petidores tienen la oportuni-
dad de ejecutar pruebas de 
suelo en un tapete profesio-
nal y reglamentario”. 

Esta impresión fue com-
partida por varios de los asis-
tentes como Tamara Bravo, 
entrenadora del club “Espe-
ranza”, de la provincia argen-

tina de Neuquén. 
“Esta competencia y este 

gimnasio son un sueño. Es 
una oportunidad que las chi-
cas y nosotras, como club jo-
ven, pues sólo tenemos dos 
años de trayectoria, nunca 
olvidaremos”. 
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OBITUARIO

Agradecemos muy sinceramente las innumerables muestras de cariño y pesar 
recibidas con motivo del triste fallecimiento de  nuestro amado esposo, herma-
no, cuñado y tío, Sr. 
 

HECTOR JAIME ZUÑIGA OLIVARES 
(Q.E.P.D) 

 
Con Amor. 
 
Su esposa Ruth Vera Coello y Familiares 
 
Concepción,  09 de Julio de 2017.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestro querido padre, es-
poso, abuelo y bisabuelo, Sr. 
 

GUILLERMO 
SEGUNDO MUÑOZ 

GÓMEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Igle-
sia Evangélica ubicada en Arrau 
Mendez 470, Pedro Valdivia bajo, 
Concepción. Su funeral será hoy, 
saliendo el cortejo a las 13.30 hrs. 
en dirección al Cementerio Par-
que Concepción. 
 
Familia Muñoz Miere 
Eliana Rebolledo 
 
Concepción, 09 de Julio de 2017.

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida madre y 
abuelita, Sra. 
 

HAYDEE JEANNETTE  
RIVERA LEIVA 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 11:00 Hrs en la Pa-
rroquia Divino Redentor (Recin-
to Ex-Crav, Penco), saliendo el 
cortejo al Cementerio Parque 
del Sendero  (Penco). 
 
Sus Hijos y Familia 
 
Penco,  09 de Julio de 2017.

Se ha dormido en la Paz del Se-
ñor nuestro querido hermano, 
cuñado, tío y tioabuelito, Sr. 
 

ELOIS ALCADIO 
HERNANDEZ  

ESCOBAR 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Francisco 
de Asis (Fernandez Vial S/ N, 
Lzo.Arenas), y su funeral será 
mañana después de una misa 
a la 10.30 hr, saliendo el cortejo 
al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Sus hermanas Rebeca, Rosa, 
Cristina, Maria Cruz Hernandez 
Escobar y Familiares 
 
Concepción,  09 de Julio de 2017.

Dios y la Virgen Santisima ben-
digan a todos quienes nos 
acompañaron , apoyaron, y des-
pidieron a nuestra querida ma-
dre, suegra, abuelita y bisabueli-
ta, Sra. 
 

RAQUELA DEL 
CARMEN FUENTES 

MOYA 
(Q.E.P.D) 

 
Eternamente Agradecidos. 
 
Luciana Mora e hijos 
Familias Ojeda Mora y Mora Se-
pulveda 
 
Talcahuano, 09 de Julio de 2017.

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestro querido 
padre, abuelo y tío, Sr. 

 

MANUEL SEGUNDO 
RODRIGUEZ 
MARTINEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 

 

La Familia 

 

San Pedro de la Paz,  09 de Julio 
de 2017.

Infinitas Gracias: Que Dios 

bendiga a todos quienes nos 

acompañaron en sentimientos 

y presencia en la irreparable 

partida de nuestra querida y 

amada esposa, mama, abuelita 

y suegra, Sra. 

 

ELIANA FLORENTINA 
REBOLLEDO JIMENEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Familias Villalobos  Rebolledo y 

Gaete Rebolledo 

 

Concepción,  09 de Julio de 2017.

Porque Dios nos regalo su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das.Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la perdida de 
nuestro querido hijo, hermano, 
papa, nieto y primo.Sr. 

 

RICARDO MAURICIO 
VALENZUELA RIVAS 

(Q.E.P.D) 
 

La Familia. 

 

Concepcion, 09 de Julio de 2017.

Porque Dios nos regalo su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a nues-
tros familiares y amigos que nos 
han acompañado ante la partida 
de nuestro amado esposo, padre, 
suegro y abuelito.-Sr. 

 

LUIS ALBERTO 
RETAMAL DELGADO 

(Q.E.P.D) 
 

La Familia. 

 

Concepcion, 09 de Julio de 2017.

Infinitas Gracias ; Que Dios ben-
diga a todos  quienes nos acom-
pañaron en sentimientos y pre-
sencia en la irreparable partida 
de nuestra querida y amada es-
posa, madre, suegra,abueli-
ta,hermana, cuñada y tia.Sra. 

 

MARGARITA NOEMI 
MUÑOZ LETELIER 

(Q.E.P.D) 
 

Familia: Baeza Muñoz. 

 

Concepcion, 09 de Julio de 2017.

Porque Dios nos regalo su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das ,hoy agradecemos a nues-
tros familiares y amigos que nos 
acompañaron en la partida de 
nuestro querido padre, abuelito, 
hermano, cuñado y tio .Sr. 

 

OMAR HUMBERTO 
MARTINEZ RIVERA 

(Q.E.P.D) 
 

La Familia. 

 

Concepcion , 09 de Julio de 2017.

Que Dios bendiga  y reciban 
nuestros  sinceros agradeci-
mientos a quienes nos acompa-
ñaron en sentimientos y presen-
cia en la partida de nuestro que-
rido esposo, padre, hijo, suegro, 
hermano, abuelito y tio.Sr. 

 

PATRICIO RODRIGO 
PEREZ SEPULVEDA 

(Q.E.P.D) 
 

La  Familia. 

 

Concepcion, 09 de Julio de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das. Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestro querido y amado espo-
so, padre, suegro, abuelito,bisa-
buelito, hermano, cuñado,tío y 
amigo, Sr. 
 

NICOLAS HORACIO 
ESCOBAR 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposa Rosa Irene Escobar 
Gallegos y Familiares 
 
Concepción,  09 de Julio de 2017.

A todas las personas y amigos 
que nos acompañaron en el fu-
neral de nuestro querido esposo, 
padre, suegro, abuelito, bisabue-
lito, hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

LUIS FERNANDO 
SOTO ABARCA 

(Q.E.P.D) 
 
Les hacemos llegar nuestros 
mas sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
Concepción,  09 de Julio de 2017.

infinitas Gracias: Que Dios ben-
diga a todos los que nos acompa-
ñaron en sentimientos y presen-
cia en la irreparable partida de 
nuestra querida y amada esposa, 
madre, omama y suegra, Sra. 

 

MARIA ELIZABETH 
KRAMER MIQUEL 

(Q.E.P.D) 
 

Familias Travieso Kramer, Tra-
vieso Felip y Travieso Parada 

 

Concepción,  09 de Julio de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a los fami-
liares y amigos que nos han 
acompañado en la partida de 
nuestro querido esposo, padre, 
suegro, abuelito y bisabuelito, Sr. 

 

PATRICIO HERIBERTO 
GONZALEZ ROTHEN 

(Q.E.P.D) 
 

La Familia 

 

Concepción,  09 de Julio de 2017.

Infintas Gracias, Que Dios ben-
diga a  todos los que nos acom-
pañaron en sentimientos y pre-
sencia en la irreparable partida 
de nuestro querido padre, sue-
gro y abuelito, Sr. 

 

HUGO ENRIQUE 
YAÑEZ FUENTEALBA 

(Q.E.P.D) 
 

Familias Troncoso Yañez, Torres 
Yañez y Yañez Vigo. 

 

Concepción,  09 de Julio de 2017.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a todos 
los familiares y amigos que nos 
acompañaron en la partida de 
nuestro querido padre, suegro, 
abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

ALEJANDRO 
SEGUNDO CARRASCO 

ESPINOZA 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Carrasco Lagos 
 
Chiguayante,  09 de Julio de 2017.

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesasr recibidas con 
motivo del triste fallecimiento 
de nuestro querido padre, sue-
gro, abuelito y bisabuelito, Sr. 
 

JORGE ENRIQUE 
VALENCIA 

CONTRERAS 
(Q.E.P.D) 

 
Con Amor 
 
Familia Valencia Vera 
 
Concepción,  09 de Julio de 2017.

Rubros -  Pro duc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200
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Entretención&Servicios

24 Diario Concepción Domingo 9 de julio de 2017

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Maipú 616

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N°7, local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand 
• Autopista 7001

6/11 4/10
LOS ÁNGELES

6/15
SANTIAGO

5/10
CHILLÁN5/14

RANCAGUA

8/12
TALCA

5/12
ANGOL

2/10
TEMUCO

2/7
P. MONTT

3/13
LUNES

2/11
MARTES

4/11
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Verónica
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